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As altas da batata-inglesa 
(14,49%) e do leite longa vida 
(7,43%) foram os fatores que 
provocaram maior impacto no 
aumento de preços para o con-
sumidor em junho, de 0,21%, 
segundo a inflação oficial medi-
da pelo IPCA. Página 6

A primeira semana do mês de 
julho marcou um importante 
passo para a descentralização 
das políticas públicas do setor 
cultural no Paraná. A Seec inau-
gurou oficialmente sete escri-
tórios regionais, os chamados 
Núcleos Regionais de Cultura. 
Página 9

Vilões da Vilões da 
inflaçãoinflação

Cultura Cultura 
nas regiõesnas regiões
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No espaço de quatro dias, Guarapuava poderá ter volume de 112,4 mm. Esta é a previ-
são do Sistema de Tecnologia e Monitoramento Ambiental do Paraná (Simepar) entre 
quinta-feira (11) e domingo (14). Detalhe: 53,3 mm só hoje. Aliás, o tempo frio e a 
chuva devem permanecer em todo o Paraná até o início da próxima semana, com pan-
cadas de chuva mais fortes a partir desta quinta até domingo (14). A possibilidade de 
geada, neve ou chuva congelada está descartada, segundo o Simepar, órgão vinculado 
à Secretaria de Estado do Desenvolvimento Sustentável (Sedest).  Página 12
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No dia 18 de junho, a Agên-
cia Nacional de Energia Elé-
trica (Aneel) definiu que os 
consumidores paranaenses 
clientes da Copel não terão au-
mento na tarifa de energia. Há 
duas justificativas para tal de-
cisão: créditos do PIS/Cofins 
gerados por uma ação judicial 
vencida pela Copel em 2020 
(situação transitória) e redu-
ção das parcelas de pagamento 
dos empréstimos da conta Co-
vid-19 e conta escassez hídri-
ca.

Na mídia, a notícia da ma-
nutenção da tarifa de energia 
elétrica ganhou contornos de 
comemoração por parte da em-
presa e do governo estadual, 
como se o feito fosse reflexo 
de melhorias no sistema e da 
modernização da rede elétri-
ca no Paraná. Essas medidas, 

caso fossem realizadas na prá-
tica, poderiam contribuir para 
a manutenção da tarifa (ou até 
mesmo redução). Mas essa 
não é a realidade no Paraná.

O fato de os clientes da 
Copel não terem aumento na 
tarifa nos próximos 12 meses 
(entre julho deste ano e junho 
de 2025) apenas minimiza 
o fornecimento precário de 
energia elétrica no nosso Es-
tado, principalmente no meio 
rural. Como o Sistema FAEP/
SENAR-PR tem alertado nos 
últimos meses, o serviço pres-
tado pela Copel tem deixado a 
desejar, com quedas consecu-
tivas de energia elétrica e osci-
lações frequentes na tensão da 
rede, a ponto de causar mortes 
de milhares de animais, perdas 
de produção e equipamentos 
danificados, que resultam em 

prejuízos milionários para os 
nossos agricultores e pecuaris-
tas.

Inúmeros ofícios do Siste-
ma FAEP/SENAR-PR e de 
dezenas de sindicatos rurais 
já foram encaminhados ao go-
verno estadual, à própria Co-
pel e aos deputados da Assem-
bleia Legislativa do Paraná 
(Alep) pedindo providências. 
Afinal, a energia elétrica é um 
importante insumo no campo, 
fundamental para a produção 
de leite, frango, peixe, suíno, 
entre outras atividades agro-
pecuárias. Para se ter ideia do 
drama dentro da porteira, em 
2021, por exemplo, o produtor 
rural ficou, em média, 30 ho-
ras sem energia (esse período 
médio foi de sete horas na ci-
dade).

Essa percepção do serviço 

precário realizado pela Copel 
está registrada em uma pesqui-
sa recente, encomendada pelo 
Sistema FAEP/SENAR-PR. 
Exatos 85% dos entrevistados 
não estão satisfeitos com a es-
tabilidade no fornecimento. O 
grau de insatisfação aumenta 
nos polos produtivos que se 
dedicam a atividades intensi-
vas no uso de energia, como 
avicultura, piscicultura, sui-
nocultura e pecuária leiteira. 
Mais da metade dos produtores 
rurais ouvidos enfrentou mais 
de uma dezena de apagões ao 
longo do último ano. Segundo 
a pesquisa, 38,7% dos produ-
tores tiveram mais de 20 casos 
de queda de luz nos últimos 
12 meses. Outros 19,1% dos 
entrevistados vivem em pro-
priedades que sofreram entre 
10 e 20 episódios de falta de 

energia. 
Em tempos anteriores, a 

Copel era um orgulho para 
o povo paranaense. Precisa-
mos, urgentemente, voltar a 
esse patamar de referência 
nacional. Para isso é preciso 
que investimentos voltem a 
acontecer e uma gestão asser-
tiva seja colocada em prática. 
Não queremos apenas come-
morar o reajuste de 0% na ta-
rifa. Mas, celebrar o fato de 
termos um fornecimento de 
energia, no campo e na cida-
de, que não deixe produtores 
rurais e cidadãos urbanos às 
escuras, em meio a um apa-
gão coletivo.

ÁGIDE MENEGUETTE
É presidente do Sistema FAEP/
SENAR-PR

O Ministério da Fazenda 
está prestes a dar um passo 
decisivo para a regulamenta-
ção dos jogos de aposta online 
no Brasil. Com a publicação 
iminente de uma nova porta-
ria, o governo visa não apenas 
legalizar o setor, mas também 
incrementar significativamen-
te a arrecadação tributária.

A Lei 14.790/2023, que 
traça as diretrizes para apos-
tas online, define esses jogos 
como aqueles cujo resultado 
é determinado aleatoriamen-
te por geradores de números, 
símbolos ou figuras. Esta de-
finição inclui os populares 
slot games, como o "Fortune 
Tiger" – o famoso jogo do ti-
grinho. No entanto, a inclusão 
dos jogos de caça-níqueis on-
line gerou debates acalorados. 
Enquanto a Associação Nacio-
nal de Jogos e Loterias (ANJL) 
argumenta que esses jogos são 
de chance e não de azar, e, por-
tanto, permitidos, o Ministério 
da Fazenda ainda não decidiu 
se o "Fortune Tiger" cumpre 

todos os requisitos necessários 
para a legalização.

Mais do que a legalização, 
o grande foco do governo está 
na tributação desse novo mer-
cado promissor. A regulamen-
tação dos jogos de azar online 
promete ser uma nova fonte de 
receita robusta para os cofres 
públicos. André Charone, con-
tador tributarista e professor 
universitário, com mestrado 
em negócios internacionais, 
destaca a importância estraté-
gica dessa medida.

"A regulamentação e tribu-
tação dos jogos de azar online 
são uma oportunidade de ouro 
para o governo aumentar sua 
arrecadação. Com uma estru-
tura tributária bem definida, o 
setor de apostas pode contri-
buir significativamente para 
os recursos públicos, especial-
mente em tempos de busca por 
novas fontes de receita", afir-
ma André Charone.

A nova estrutura tributária 
deverá incluir impostos sobre 
o valor das apostas e sobre os 

ganhos dos jogadores, além de 
taxas específicas para as em-
presas operadoras. Segundo 
Charone, essa abordagem não 
apenas aumenta a arrecadação, 
mas também promove um am-
biente mais seguro e regulado 
para os apostadores. "Formali-
zar um mercado que até agora 
operava em grande parte na 
informalidade traz benefícios 
claros tanto para o governo 
quanto para os jogadores", ex-
plica o especialista.

A implementação da por-
taria também deve envolver 
um sistema rigoroso de fis-
calização e certificação. As 
plataformas de apostas online 
precisarão ser certificadas por 
empresas homologadas e terão 
que seguir uma série de regras 
para operar legalmente no Bra-
sil. Esta medida visa garantir a 
transparência e a integridade 
do mercado, protegendo os 
consumidores e evitando frau-
des.

O governo espera que a 
regulamentação eficiente dos 

jogos de azar online não só 
aumente a arrecadação, mas 
também gere empregos, pro-
mova investimentos e fortale-
ça a economia. A nova portaria 
do Ministério da Fazenda será 
um marco importante, esta-
belecendo as bases para uma 
regulamentação que visa tanto 
a legalidade quanto a maximi-
zação da arrecadação.

Além dos benefícios eco-
nômicos diretos, Charone 
aponta que a regulamentação 
pode ter impactos sociais po-
sitivos. "Com a formalização 
do mercado de jogos de azar, 
espera-se uma redução nas 
atividades ilícitas associadas a 
apostas ilegais. Isso contribui 
para uma sociedade mais justa 
e segura, onde o governo pode 
exercer um controle efetivo 
sobre as atividades de jogo", 
destaca.

Com a publicação da por-
taria cada vez mais próxima, 
o governo está de olho nas 
potencialidades econômicas 
do "tigrinho" e outros jogos 

de azar online. A expectati-
va é que essa regulamenta-
ção transforme o cenário das 
apostas no Brasil, trazendo 
benefícios substanciais para a 
arrecadação tributária e impul-
sionando a economia nacional.

A iniciativa do Ministério 
da Fazenda representa um 
avanço significativo na mo-
dernização da economia bra-
sileira. Ao legalizar e tributar 
os jogos de azar online, o 
governo não apenas abre no-
vas fronteiras de receita, mas 
também estabelece um mo-
delo de governança que pode 
servir de exemplo para outros 
setores emergentes.

ANDRÉ CHARONE
É contador, professor universitário, 
Mestre em Negócios 
Internacionais pela Must 
University (Flórida-EUA), possui 
MBA em Gestão Financeira, 
Controladoria e Auditoria pela FGV 
(São Paulo – Brasil) e certificação 
internacional pela Universidade de 
Harvard (Massachusetts-EUA) e 
Disney Institute (Flórida-EUA)

REAJUSTE DE 0% NA TARIFA É O MÍNIMO 
DIANTE DO SERVIÇO PRECÁRIO DA COPEL

O LEÃO ESTÁ DE OLHO NO TIGRINHO: TRIBUTAÇÃO DOS JOGOS DE AZAR É A 
NOVA APOSTA DO GOVERNO PARA TURBINAR A ARRECADAÇÃO
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PROJETO
Um projeto de lei que trami-
ta na Assembleia Legislativa 
do Paraná busca propor-
cionar assistência técnica, 
pública e gratuita para ela-
boração de projetos, execu-
ção, reforma, ampliação e 
regularização de habitações 
de interesse social para 
famílias de baixa renda no 
estado. O Projeto de Lei 
Ordinária nº 469/2024, 
protocolado pelo deputado 
Fabio Oliveira (Podemos), 
prevê que engenheiros e 
arquitetos registrados em 
seus respectivos órgãos de 
classe possam oferecer es-
ses serviços a famílias com 
renda mensal de até três 
salários mínimos. O objetivo 
é garantir o direito à moradia 
digna, conforme os artigos 
6º e 23 da Constituição 
Federal.

ASPAS
“A medida colaborará 
intensamente nas políticas 
habitacionais de interesse 
dos paranaenses, pois 
possibilitará atingir uma 
camada da população que 
não consegue contratar 
profissionais habilitados 
para atender suas necessi-
dades habitacionais e ainda 
não foram solucionados 
diretamente pelo poder 
público”, afirmou Fabio 
Oliveira.

GASES
A deputada estadual Maria 
Victoria (PP) apresentou 
nesta semana um projeto 
de lei para estimular a 
redução ou eliminação da 
emissão de gases do efeito 
estufa no setor industrial 
paranaense. O texto do 
PL 455/2024 estabelece 
uma série de incentivos à 
descarbonização industrial 
no Paraná. Maria Victoria 
explica que o projeto é 
pioneiro no país e contou 
o auxílio de técnicos da 
Federação das Indústrias do 
Estado do Paraná (Fiep) na 
elaboração.

GASES 2
“Construímos juntos com o 
setor produtivo uma legis-
lação moderna e pioneira 
para estimular a inovação 
tecnológica, o aumento da 
competitividade do nosso 
parque industrial, com o 
foco na redução da emissão 
de gases do efeito estufa 
e no desenvolvimento sus-
tentável”. De acordo com o 
projeto de lei a descarboni-
zação industrial passa pelo 
aumento da eficiência ener-
gética e o uso de energias 
renováveis, soluções mais 
eficientes, inovação tecno-
lógica, economia circular, 
eficiência na utilização dos 
recursos naturais, educação 
ambiental e transparência 
nos processos.

BOCA DO LOBO
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A pós sucessi-
vos ajustes, 
com idas e 
vindas entre 
as duas casas 

do Congresso e nove me-
ses de tramitação, a refor-
ma do novo ensino médio 
segue agora para a sanção 
presidencial, após ter sua 
última versão aprovada na 
terça-feira (9) na Câmara.

O projeto aprovado pre-
vê a aplicação de todas as 
mudanças já para 2025 
no caso de alunos ingres-
santes no ensino médio. 
Os que já estiverem com 
o ensino médio em curso 
terão um período de tran-
sição.

Ao final, foi mantida 
a essência da projeto do 
governo federal, que era 
ampliar a parcela de con-
teúdos da formação básica 
curricular - as disciplinas 
tradicionais, como portu-
guês, matemática, física, 
química, inglês, história e 
geografia, conforme deli-
neado pela Base Nacional 
Comum Curricular.

Pelo texto agora apro-
vado, a carga horária da 
formação geral básica nos 
três anos de ensino médio 
voltará a ser de 2,4 mil. 
Outras 600 horas obriga-
tórias deverão ser preen-
chidas com disciplinas 
dos itinerários formati-

vos, nos quais há disci-
plinas opcionais à escolha 
do aluno. A carga horária 
total será então de 3 mil 
horas, 1 mil horas para 
cada ano, dividido em 200 
dias letivos de cinco horas 
cada.

A proposta atende à rei-
vindicação da comunida-
de escolar e de entidades 
ligadas à educação, que 
se mobilizaram e pres-
sionaram pela mudança, 
descontentes com o novo 
modelo de ensino médio 
que entrou em vigor em 
2022, quando a formação 
geral foi reduzida a 1,8 
mil horas.

A reforma que segue 
para sanção aumentou 
para 2,1 mil horas a for-
mação geral básica tam-
bém no ensino técnico. As 
demais 900 horas devem 
ser dedicadas ao ensino 
profissionalizante, tota-
lizando as 3 mil horas da 
carga total. No final, a 
Câmara rejeitou proposta 
aprovada no Senado que 
previa a possibilidade de 
que o ensino técnico che-
gasse a 3,6 mil.

A exceção ficou para 
o caso de profissões que 
exijam tempo maior de es-
tudo. Nesse caso, 300 ho-
ras da formação geral po-
derão ser utilizados para o 
aprofundamento de disci-
plinas que tenham relação 
com o curso técnico - por 
exemplo, mais física para 

alunos de eletrotécnica.

ITINERÁRIOS
Outra mudança no novo 

Ensino Médio, proposta 
pelo Senado e mantida 
na Câmara, prevê menos 
liberdade nos itinerários 
formativos, que agora de-
verão seguir diretrizes na-
cionais, a serem elabora-
das Conselho Nacional de 
Educação (CNE), colegia-
do formado por represen-
tantes da sociedade civil 
indicados pelo Ministério 
da Educação.

Pelo novo texto, as dis-
ciplinas optativas no en-
sino médio deverão estar 
relacionais a um dos se-
guintes quatro itinerários 
formativos: linguagens e 
suas tecnologias; mate-
mática e suas tecnologias; 
ciências da natureza e 
suas tecnologias; ou ciên-
cias humanas e sociais 
aplicadas. As diretrizes 
nacionais devem observar 
ainda especificidades da 
educação indígena e qui-
lombola.

Isso restringe as possi-
bilidades dos itinerários 
formativos. Os defensores 
da restrição apontaram a 
experiência malsucedida 
em diversos estados nos 
quais a ausência de padro-
nização levou a uma am-
pliação de desigualdades, 
com a oferta de mais de 
30 trilhas de aprofunda-
mento em alguns locais e 

de nenhuma em outros.
Também prevaleceu ao 

final a novidade de que, 
a partir de 2027, sejam 
cobrados no Exame Na-
cional do Ensino Médio 
(Enem) conteúdos dos iti-
nerários formativos, além 
daqueles da formação ge-
ral básica que já são co-
brados. Essa ideia havia 
sido retirada no Senado, 
mas acabou reinserida no 
texto final pelo deputado 
Mendonça Filho (União-
-PE), relator do tema na 
Câmara.

LÍNGUA 
ESTRANGEIRA

Uma proposta inserida 
pelo Senado e rejeitada 
na Câmara foi a obriga-
toriedade do espanhol na 
formação geral básica. O 
texto que segue para san-
ção prevê apenas o inglês 
como língua estrangei-
ra obrigatória, conforme 
defendiam secretários de 
educação, que alegavam 
aumento de custos com a 
novidade, além de falta de 
professores.

Pelo texto final, o espa-
nhol poderá ser ofertado 
de acordo com a disponi-
bilidade dos sistemas de 
ensino. Em comunidades 
indígenas, o Ensino Mé-
dio poderá ser ofertado nas 
línguas maternas de cada 
povo. (Reportagem: Reda-
ção e Ag. Brasil; Foto: Ilus-
trativa/Ag. Brasil)

CCOONNGGRREESSSSOO..   O projeto aprovado prevê a aplicação de todas as mudanças já para 2025 no caso de 
alunos ingressantes no ensino médio. Os que já estiverem com o ensino médio em curso terão um perío-
do de transição

SAIBA O QUE MUDA NO ENSINO 
MÉDIO COM NOVO TEXTO APROVADO
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O Centro Universitá-
rio Campo Real está com 
inscrições abertas para o 
Vestibular de Medicina, 
oferecendo uma oportu-
nidade imperdível para 
quem sonha em ingressar 
na carreira médica.

 As inscrições devem 
ser realizadas exclusiva-
mente pela internet, no 
site camporeal.edu.br, 
somente até às 17h do dia 
12 de agosto. As provas 
serão realizadas no dia 

29 de setembro em Gua-
rapuava e Curitiba. Serão 
ofertadas 46 vagas, para o 
início das aulas em feve-
reiro de 2025.

O Vestibular de Medici-
na é organizado e aplicado 
pelo Núcleo de Concursos 
da Universidade Federal do 
Paraná (NC/UFPR). A taxa 
de inscrição para o processo 
seletivo é de R$ 350,00.

CURSO DE 
MEDICINA COM 
EXCELÊNCIA 
RECONHECIDA

O curso de Medicina da 

Campo Real é reconhe-
cido por sua excelência, 
destacando-se pelo uso 
de metodologias ativas 
de ensino, que colocam 
o aluno no centro do pro-
cesso de aprendizagem, 
promovendo uma forma-
ção prática e dinâmica 
desde o início do curso.

Além de possuir o con-
ceito 4 no processo de re-
conhecimento de cursos 
pelo Ministério da Edu-
cação (MEC). Em uma 
escala de 1 a 5, apenas os 
cursos que recebem notas 
4 e 5 são considerados de 

excelência pelo MEC.

INFRAESTRUTURA 
DE PONTA

A Campo Real possui 
mais de 70 laboratórios 
modernos e bem equipa-
dos, alguns com tecnolo-
gia exclusiva no Brasil, 
oferecendo aos estudan-
tes uma experiência de 
aprendizado única e com-
pleta. Além disso, o curso 
proporciona estudos de 
casos reais, preparando os 
alunos para os desafios da 
profissão médica. (Repor-
tagem: Assessoria)
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As inscrições para a primeira edição 
do prêmio Capes Futuras Cientistas es-
tão abertas a partir desta quarta-feira (10) 
e seguem até 16 de agosto. Desde 2012, 
a iniciativa pretende identificar, dar visi-
bilidade e valorizar alunas e educadoras 
de escolas públicas estaduais com o ob-
jetivo de incentivar o aumento da parti-
cipação feminina nos espaços de desen-
volvimento das áreas de ciências exatas, 
e contribuir para a equidade de gênero no 
mercado profissional.

As candidatas estudantes, professo-
ras e tutoras devem ser ex-participantes 
aprovadas no módulo Imersão Científica 
2023 do Programa Futuras Cientistas, 
realizado pelo Cetene. As alunas devem 
ainda ter sido devidamente aprovadas 
para ingressar na graduação de uma uni-
versidade pública.

Para se inscrever, as interessadas devem 
preencher o formulário virtual nos sites do 
Cetene (www.gov.br/cetene/pt-br/areas-
-de-atuacao/futuras-cientistas) ou do Pro-
grama Futura Cientistas (link: https://linktr.
ee/FuturasCientistas).

O resultado das vencedoras será publi-
cado pela Capes, em outubro, no Diário 
Oficial da União. A entrega do prêmio 
ocorrerá em novembro.

O prêmio Capes Futuras Cientistas será 
concedido a 69 mulheres, sendo 27 estu-
dantes, uma por unidade da federação.

No ato da inscrição devem ser apresen-
tados documentos de identificação e CPF, 
declaração de matrícula da universidade 
pública. As candidatas selecionadas meno-
res de 18 anos deverão ter autorização dos 
pais ou do representante legal para partici-
par da competição.

Também serão premiadas 27 professo-
ras, uma por estado, mais o Distrito Fede-
ral, além de 15 tutoras, sendo três de cada 
uma das cinco regiões do país, com proje-
tos aprovados no programa.

As alunas vencedoras receberão cer-
tificado e medalha. Para as professoras e 
tutoras, a premiação consistirá no apoio 
financeiro, com valor máximo de R$ 6 
mil, para a participação em congresso 
nacional relacionado à área de seu pro-
jeto de trabalho.

A premiação é coordenada pela Coor-
denação de Aperfeiçoamento de Pessoal 
de Nível Superior (Capes), vinculada ao 
Ministério da Educação (MEC), em parce-
ria com o Centro de Tecnologias Estratégi-
cas do Nordeste (Cetene), do Ministério da 
Ciência, Tecnologia e Inovação (MCTI). 
(Reportagem: Redação e Ag. Brasil)

EDUCAÇÃO
Prêmio Capes Futuras Cientistas 
está com inscrições abertas

EENNSSIINNOO  SSUUPPEERRIIOORR.. O curso de Medicina da Campo Real é reconhecido por sua excelência, des-
tacando-se pelo uso de metodologias ativas de ensino, que colocam o aluno no centro do processo 
de aprendizagem, promovendo uma formação prática e dinâmica desde o início do curso

VESTIBULAR DE MEDICINA CAMPO 
REAL ESTÁ COM INSCRIÇÕES ABERTAS
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NOTAS 
ESPORTIVAS
VINI JR. 
O atacante Vinícius Júnior 
reconheceu “falha” por 
levar dois cartões amarelos 
“evitáveis” na fase de grupos 
da Copa América, que o im-
pediram de disputar o duelo 
de quartas de final, no qual a 
seleção foi eliminada pelo Uru-
guai. O camisa 7 fez o desabafo 
nas redes sociais na terça-feira 
(9), três dias após a derrota do 
Brasil na cobrança de pênaltis 
(4 a 2), após 1 a 1 no tempo 
normal.

ASPAS
“Falhei ao tomar dois cartões 
amarelos evitáveis. Novamente 
assisti à eliminação do lado 
de fora. Mas, dessa vez, por 
culpa minha. Peço desculpas 
por isso. Sei ouvir as críticas e 
as mais duras, acreditem, vêm 
de dentro de casa. Minha tra-
jetória na seleção, felizmente, 
está só começando. Ao lado 
dos meus companheiros, terei 
chance de recolocar nossa 
Seleção no lugar que merece”, 
afirmou o atacante de 23 anos.

SELEÇÃO
A eliminação do Brasil no 
sábado (6) foi a nona do país 
em quartas de final, desde a 
conquista pentacampeonato 
mundial em 2002. A seleção 
amarga uma sequência de cinco 
tropeços consecutivos nas quar-
tas dos Mundiais (2006, 2010, 
2014, 2018 e 2022) e outros 
quatro nas Copas Américas 
(2011, 2015, 2016 e 2024).

SELEÇÃO 2
A partir de agora a seleção 
foca na classificação para a 
Copa do Mundo de 2026, com 
sede nos Estados Unidos, Ca-
nadá e México. O Brasil ocupa 
a sexta posição na tabela (são 
ao todo 12 equipes participan-
tes), a 12 rodadas do fim das 
Eliminatórias Sul-Americanas. 
O próximo duelo será em casa, 
contra o Equador, no dia 5 
de setembro. Apenas os sete 
primeiros colocados ao fim 
das Eliminatórias garantirão 
presença na Copa de 2026.

ESPANHA
A Espanha é a primeira fina-
lista da edição de 2024 da 
Eurocopa. Na terça-feira (9), os 
espanhóis venceram a França 
por 2 a 1, de virada, na Allianz 
Arena, em Munique (Alema-
nha), e agora estão a um passo 
de se isolarem como os maio-
res campeões do torneio, com 
quatro títulos.

OUTRA
Outra finalista da Euro 2024 
saiu da partida entre Holanda 
e Inglaterra, ontem - jogo 
terminou após o fechamento 
desta coluna.

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O município de 
Pontal do Pa-
raná, mais es-
pecificamente 
a praia de Ipa-

nema, será sede da 2ª eta-
pa do Circuito Brasileiro 
Profissional de Bodyboar-
ding 2024. O evento faz 
parte da programação dos 
Jogos de Aventura e Natu-
reza - Festival de Inverno, 
que estarão no Litoral até 
o dia 9 de agosto com mais 
de 40 eventos esportivos.

A Federação Paranaen-
se de Bodyboarding já está 
fazendo os testes no local 
a partir desta quarta-feira 
(10), mas o torneio tem 
início oficialmente nesta 
quinta-feira (11), às 8h30, 
com baterias programadas 
até 14 de julho. A expec-
tativa é atingir a marca de 
100 participantes.

A etapa da competição 
contempla as seguintes 
categorias: profissional 
masculino, profissional 
feminino, open masculi-
no, open feminino, sub-18 
masculino, sub-18 femini-
no e PCD.

Andrio Costa, presi-
dente da Federação Para-
naense de Bodyboarding, 
acredita que a etapa no 
litoral paranaense é mui-
to importante por trazer 
consolidação. “São apenas 
três etapas no Brasil esse 
ano, então estamos sendo 

protagonistas no cenário 
nacional na modalidade do 
Bodyboarding”, diz.

“O litoral do Paraná 
ganha visibilidade no ce-
nário nacional, fomentan-
do tanto o esporte aqui 
no Litoral, como também 
fomentando turismo, eco-
nomia e educação. Esses 
são os pilares aos quais a 
Federação Paranaense está 
voltada”, acrescenta Cos-
ta.

A primeira etapa foi 
em Itacoatiara, no Rio de 
Janeiro, e a última será na 
praia de Saquarema, tam-
bém no Rio, entre 18 e 21 
de julho.

PREMIAÇÃO
Entre as categorias pro-

fissionais e amadoras, será 
distribuído um valor de 
R$ 50,8 mil em prêmios, 
do primeiro ao nono co-
locado. O circuito brasi-
leiro também coloca 1000 
pontos em disputa para o 
ranking nacional da moda-
lidade.

ATLETAS DE 
DESTAQUE

Alguns atletas confir-
mados na etapa de Ipa-
nema figuram entre os 
melhores do mundo de 
Bodyboarding, como é o 
caso da carioca Maira Via-
na, atual líder do circuito 
mundial de bodyboarding 
na categoria feminina, 
campeã brasileira e quatro 
vezes campeã carioca.

Outro exemplo é Eder 
Luciano, de Itapema 
(SC), três vezes campeão 
do ISA Games mundial, 
duas vezes campeão con-
tinental e uma vez cam-
peão brasileiro. Nesse 
momento, quem lidera 
o circuito brasileiro na 
categoria masculino é 
o tricampeão brasilei-
ro Sócrates Santana. Na 
categoria profissional fe-
minino, a líder é Nicole 
Calheiros, do Rio de Ja-
neiro, vice-campeã conti-
nental.

JANS
Após passar por Curi-

tiba e Região Metropoli-
tana, a edição 2024 dos 
Jogos de Aventura e Na-
tureza (JANs) chega à se-
gunda etapa com o Festi-
val de Inverno, iniciada no 
domingo (7) e que aconte-
ce no Litoral do Estado até 
9 de agosto, com 49 even-
tos esportivos realizados 
em Matinhos, Pontal do 
Paraná, Guaratuba, Morre-
tes, Paranaguá, Antonina e 
Guaraqueçaba.

Criados pelo Gover-
no do Estado e realizados 
pela Secretaria do Esporte 
(SEES), os Jogos de Aven-
tura e Natureza unem prá-
tica esportiva, turismo e a 
preservação ambiental em 
um evento itinerante, ge-
rando impactos positivos 
tanto para a comunidade 
esportiva quanto para a 
economia local. O formato 

é pioneiro no Brasil.

PEDALA PARANÁ
O Governo do Estado, 

por meio da Secretaria do 
Esporte (SEES), inaugu-
rou no último domingo 
(7) mais uma ciclorrota 
do Pedala Paraná, desta 
vez em Ibiporã, na Região 
Metropolitana de Londri-
na. O programa iniciou 
em janeiro de 2021 e com 
a inauguração da Volta do 
Guarani chega à 43ª rota 
implantada, ultrapassando 
1.700 quilômetros.

A rota possui altimetria 
(elevação) de 847 metros 
e um trajeto de 42 km. O 
evento de lançamento em 
Ibiporã contou com 550 
participantes de diversos 
municípios vizinhos, recep-
cionados com alimentação 
e música ao vivo.

O Pedala Paraná, uma 
parceria do Governo do 
Estado com os municípios, 
instala e sinaliza ciclorrotas 
em todas as regiões. Além 
de divulgar os eventos e as 
atrações turísticas, os prin-
cipais objetivos do progra-
ma são incentivar o uso da 
bicicleta como atividade 
física e de lazer, além de 
contribuir com o desenvol-
vimento regional, atraindo 
recursos ao pequeno em-
preendedor, promovendo a 
capacitação de todos os en-
volvidos, junto dos parcei-
ros. (Reportagem: Redação 
e AEN; Foto: Guilherme 
Martines/SEES-PR)

BBOODDYYBBOOAARRDDIINNGG..   O evento faz parte da programação dos Jogos de Aventura e Natureza - Festival 
de Inverno, que estarão no Litoral até o dia 9 de agosto com mais de 40 eventos esportivos. Competi-
ções iniciam oficialmente nesta quinta-feira (11)

LITORAL PARANAENSE RECEBE ETAPA 
NACIONAL PELO 2º ANO CONSECUTIVO
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BBOOLLSSOO..   De uma forma geral, a alimentação registrou inflação de 0,44% em junho. A compra de alimentos para consumo no domi-
cílio passou a custar 0,47% mais caro para os consumidores, enquanto o custo da refeição fora de casa subiu 0,27%. Outros itens que 
causaram impactos relevantes na inflação de junho foram a gasolina (0,64%), a taxa de água e esgoto (1,13%) e os perfumes (1,69%)

BATATA-INGLESA E LEITE LONGA 
VIDA PUXAM INFLAÇÃO EM JUNHO
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

As altas da batata-
-inglesa (14,49%) e do 
leite longa vida (7,43%) 
foram os fatores que 
provocaram maior im-
pacto no aumento de 
preços para o consumi-
dor em junho, de 0,21%, 
segundo a inflação ofi-
cial medida pelo Índi-
ce Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo 
(IPCA). Os dados foram 
divulgados nesta quarta-
-feira (10) pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

Segundo o pesqui-
sador do IBGE André 
Almeida, os preços da 
batata e do leite subiram 
devido à menor oferta 
desses produtos no mer-
cado.

“No que diz respeito 
ao leite longa vida, essa 
menor oferta está rela-
cionada tanto ao perío-
do de entressafra, prin-
cipalmente nas regiões 
Sudeste e Centro-Oeste, 
quanto por conta de um 
clima adverso na Região 
Sul do país. No caso da 
batata, teve o fim da sa-
fra das águas, em maio, 
e temos o início da cha-
mada safra das secas. 
Porém esse volume que 
vem da safra das secas 
ainda não foi tão expres-
sivo e por isso a oferta de 
batata estava mais redu-

zida”, explicou.
De uma forma geral, 

a alimentação registrou 
inflação de 0,44% em 
junho. A compra de ali-
mentos para consumo no 
domicílio passou a custar 
0,47% mais caro para os 
consumidores, enquanto 
o custo da refeição fora de 
casa subiu 0,27%.

Outros itens que 
causaram impactos re-
levantes na inflação de 
junho foram a gasolina 
(0,64%), a taxa de água 
e esgoto (1,13%) e os 
perfumes (1,69%).

QUEDA DA 
INFLAÇÃO

Apesar das altas de 
preços registradas em 

vários itens, o IPCA re-
gistrou, em junho, uma 
inflação menos intensa, 
de 0,21%, do que em 
maio, de 0,46%. O item 
que mais colaborou para 
essa desaceleração da in-
flação oficial foi a passa-
gem aérea, que apresen-
tou uma deflação - queda 
de preços - de 9,88% em 
maio.

No mês anterior, os 
preços das passagens 
de avião haviam su-
bido 5,91%. “A gente 
teve em maio alguns 
feriados, principalmente 
Corpus Christi no fim 
do mês, então teve essa 
alta. Agora no mês de ju-
nho, os preços caíram na 
comparação com maio. 

É reflexo mesmo das 
dinâmicas de mercado, 
possivelmente por causa 
dos preços mais altos no 
mês de maio”, disse An-
dré Almeida.

Outros itens que con-
tribuíram para uma in-
flação menor em junho 
foram o mamão, com 
queda de preços de mais 
de 17%, e a cebola, com 
deflação de 7%.

CESTA BÁSICA
A inclusão das carnes 

na cesta básica elevará a 
alíquota geral do Impos-
to sobre Valor Adiciona-
do (IVA) em 0,53 ponto 
percentual, de 26,5% 
para 27,03%, disse na 
terça-feira (9) o ministro 

da Fazenda, Fernando 
Haddad. Esse é o impac-
to calculado pela Receita 
Federal, caso o Congres-
so isente o produto na 
regulamentação da re-
forma tributária.

A estimativa é um 
pouco inferior à do Ban-
co Mundial, que calcula 
impacto de 0,57 ponto 
percentual no IVA. Caso 
o Congresso inclua a car-
ne na lista de exceções, 
o Brasil terá a maior 
alíquota do mundo de 
IVA, superando a Hun-
gria, que tem alíquota de 
27%. Pelo modelo da re-
forma tributária, a inclu-
são de exceções, como 
alíquotas mais baixas e 
regimes especiais, eleva 

a alíquota para os demais 
produtos.

Segundo Haddad, a 
desoneração das carnes 
é o principal entrave 
para a votação do pro-
jeto. Embora Lira tenha 
desistido da intenção de 
incluir a carne na ces-
ta básica com alíquota 
zero, a bancada ruralista 
continua a articulação 
para reincluir o ponto no 
texto. Outros pontos po-
lêmicos são a exclusão 
de armas e munições e a 
inclusão de carros elétri-
cos no Imposto Seletivo, 
tributo que incidirá sobre 
produtos que façam mal 
à saúde ou ao meio am-
biente.

“Em relação às ar-
mas, o impacto [sobre a 
arrecadação do governo] 
é pequeno. O tema é re-
levante, mas vamos dis-
tinguir temas relevantes 
de impactos relevantes 
sobre a alíquota. São 
coisas diferentes. Tem 
coisa muito sensível, 
que é simbólica. E tem 
coisa que impacta a alí-
quota geral. As duas são 
relevantes, mas eviden-
temente a que impacta 
a alíquota geral [como 
as carnes] recebe uma 
atenção maior neste mo-
mento do Colégio de 
Líderes”, acrescentou 
Haddad. (Reportagem: 
Redação e Ag. Brasil; 
Foto: Valter Campanato/
Ag. Brasil)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A presidente da Petro-
bras, Magda Chambriard, 
manifestou na terça-feira 
(9) o interesse da com-
panhia no incremento da 
produção de gás na Bolí-
via e no aumento do volu-
me de importação do insu-
mo para o Brasil.

“Hoje o mercado consu-
midor brasileiro demanda 
50 milhões de metros cú-
bicos (m³) de gás natural 
por dia. Acreditamos que 
esse mercado pode ser tri-
plicado, alcançando 150 
milhões de m³ diários. Esse 
gás servirá como insumo 
para a indústria petroquími-
ca e para a produção de fer-
tilizantes. A condição é que 

sejamos capazes de fazê-lo 
chegar ao Brasil a preços 
acessíveis”, esclareceu.

De acordo com Magda, 
o gás natural tem um pa-
pel essencial na integração 
energética da América do 
Sul. “Apostamos muito 
nessa sinergia entre Brasil, 
Bolívia e também a Ar-
gentina, países interligados 
pelo gasoduto”, disse.

A presidente da estatal 
falou das perspectivas para 
o incremento da produção 
no país vizinho. A Petro-
bras, que já foi responsável 
por 60% da produção de 
gás natural boliviano, opera 
hoje 25% do total produzi-
do no país. “Nós olhamos 
para frente e vemos oportu-
nidades para serem desen-
volvidas pela Petrobras ou 

em parcerias que merecem 
nosso investimento”, expli-
cou.

Magda Chambriard dis-
cursou no Foro Empresarial 
Bolívia – Brasil, em Santa 
Cruz de La Sierra, com a 
presença dos presidentes do 
Brasil, Luiz Inácio Lula da 
Silva, e da Bolívia, Alber-
to Arce. (Reportagem: Ag. 
Brasil)

COMBUSTÍVEL

Petrobras quer aumentar o volume de importação do gás da Bolívia
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A Receita Federal, em 
ação conjunta com a Polí-
cia Federal, deflagrou nesta 
terça-feira (10) a Operação 
Corisco Turbo, com o ob-
jetivo de desestruturar uma 
organização criminosa res-
ponsável por importar ilegal-
mente grandes quantidades 
de mercadorias de origem 
estrangeira sem qualquer pa-
gamento de tributos.

As investigações apon-
tam que a organização cri-
minosa se subdividia em 
núcleos responsáveis pela 
negociação e venda de pro-
dutos eletrônicos, transporte/
armazenamento, constituição 
de empresas fictícias, envio 
de dinheiro para o exterior e 
receptação dos produtos para 
revenda em comércios.

Os investigadores tam-
bém encontraram indícios de 
ocorrência dos crimes de la-
vagem de dinheiro e de eva-
são de divisas por meio de 
doleiros e de transferência de 
criptomoedas.

Há indícios, ainda, da re-
messa ilegal de mais de 1,6 
bilhão de reais ao exterior, 
estimando-se que foram in-
ternalizados no país mais de 
500 mil telefones celulares 
pela organização criminosa 
nos últimos 5 anos.

Cerca de 250 policiais 
federais e 150 servidores da 
Receita Federal cumprem, 
em São Paulo, Goiás, Paraná, 
Santa Catarina, Maranhão, Rio 
Grande do Norte e no Distrito 
Federal, 51 mandados de bus-
ca e apreensão, 25 ordens de 
sequestro de bens imóveis, 42 
ordens de sequestro de veícu-
los, além do bloqueio de 280 

milhões de reais nas contas dos 
alvos da operação.

Os mandados foram expe-
didos pelo Juízo da 12ª Vara 
Federal do Distrito Federal, 
que também determinou 
medidas cautelares diversas 
da prisão em desfavor dos 
principais investigados, tais 
como proibição de se ausen-
tarem do país, com a entrega 
dos passaportes em 24 horas, 
proibição de se ausentarem 
do município de domicílio, 
comparecimento mensal ao 
Juízo Federal para informar 
suas atividades e proibição 
de manterem contato uns 
com os outros.

Os suspeitos devem res-
ponder pelos crimes de falsi-
dade ideológica, descaminho, 
evasão de divisas, lavagem de 
dinheiro e organização crimi-
nosa, que possuem penas má-
ximas que podem chegar a 37 

anos de reclusão.
Foram utilizadas durante 

as buscas 41 viaturas e um 
helicóptero da Receita Fede-
ral, além de 49 viaturas da 
Polícia Federal.

O nome da operação, Co-
risco Turbo, faz referência ao 
modelo do avião apreendido 
no Aeródromo Botelho, em 
São Sebastião, em fevereiro 
de 2022, durante operação 
em flagrante que deu origem 
às investigações.

GOLPES
A Receita Federal alerta 

os cidadãos para a realiza-
ção de transmissões (lives) 
fraudulentas que simu-
lam leilões de mercadorias 
apreendidas em plataformas 
de compartilhamento de ví-
deos na Internet.

Tais lives geralmente ocor-
rem um ou dois dias antes da 

sessão pública dos leilões da 
Receita Federal, utilizam o 
nome da Instituição de forma 
indevida e vendem lotes fal-
sos de mercadorias. As vítimas 
desse tipo de golpe pagam 
pelas aquisições e, posterior-
mente, entram em contato com 
a Receita Federal informando 
que arremataram lotes de um 
suposto leilão e perguntam 
como fazer para retirá-los.

A Receita Federal esclare-
ce que a participação em seus 
leilões eletrônicos por pessoas 
físicas e pessoas jurídicas se dá 
somente por meio do serviço 
“Sistema de Leilão Eletrôni-
co”, acessado via Centro Vir-
tual de Atendimento ao Con-
tribuinte (e-CAC) mediante 
o uso de identidades digitais 
da conta GOV.BR com nível 
de confiabilidade Prata ou 
Ouro. (Reportagem: Reda-
ção e Assessoria)
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INCÊNDIO                             
Relata o solicitante (50 anos) 
que, por volta das 16h30 de 
terça-feira (9), um vizinho da 
sua propriedade veio a lhe in-
formar que a sua residência 
estava pegando fogo. Em 
contato com o solicitante, 
o qual informou que a casa 
não possuía fiação elétrica, 
e que a porta dos fundos da 
residência estava arromba-
da. No momento em que 
a equipe policial chegou, 
o fogo já havia consumido 
a moradia, sendo feita a 
documentação pertinente e 
a vítima orientada no local.

FURTO
Uma mulher (33 anos) 
informou à Polícia Militar, na 
terça-feira (9), que escutou 
barulhos na garagem da resi-
dência e então ligou para seu 
pai, que é seu vizinho. Neste 
momento, foram vistos três 
indivíduos saindo da casa 
dela levando da garagem um 
tanquinho de lavar roupas 
e uma centrífuga. A vítima 
informou que os indivíduos 
derrubaram o portão da resi-
dência para entrar e realizar 
o furto.

FURTO 2
Uma mulher (26 anos) con-
tou à PM que deixou o carro 
da empresa estacionado 
em frente a sua residência, 
sendo que o segurança da 
rua encontrou o veículo com 
o vidro quebrado, e que 
posteriormente constatou 
que foram levados alguns 
objetos: quatro copos 
Stanley da cor azul metálico e 
verde metálico, bem como a 
bateria do veículo.

PITANGA
Em Pitanga, a Polícia Militar 
cumpriu o mandado de pri-
são expedido pela Comarca 
de Pitanga, em desfavor de 
um homem de 35 anos, o 
qual foi conduzido para a 
autoridade competente em 
que permaneceu à disposi-
ção da Justiça.

B.O. OOPPEERRAAÇÇÃÃOO..  Investigações apontam que a organização criminosa se subdividia em núcleos responsá-
veis pela negociação e venda de produtos eletrônicos, transporte/armazenamento, constituição de empre-
sas fictícias, envio de dinheiro para o exterior e receptação dos produtos para revenda em comércios

É com imenso pesar que informamos 
o obituário da seguinte data:

10 de julho de 2024
MARIA TEREZINHA PACHECO RIBAS (78 ANOS)

*Para mais informações, entre em contato com a Central 
de Triagem (Capitão Frederico Virmond, 1.913, Centro) 

pelos telefones (42) 9.8404-3999 e (42) 3623-8495.

(42) 36272673 ou 984050707

‘CORISCO TURBO’ CUMPRE MANDADOS 
EM ESTADOS COMO O PARANÁ
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O Paraná obteve no 
1º semestre de 2024 o 
seu melhor desempe-
nho nas vendas para os 
mercados do Oriente 
Médio, África e Sudes-
te Asiático , com maior 
parte da produção es-
coada pelos portos do 
Paraná. É o que apon-
tam dados do Ministé-
rio do Desenvolvimen-
to, Indústria, Comércio 
e Serviços organizados 
e analisados pelo Insti-
tuto Paranaense de De-
senvolvimento Econô-
mico e Social (Ipardes).

O desempenho re-
corde nestas regiões 
do mundo se somam 
aos de mercados tradi-
cionais, como o Chi-
na, Estados Unidos e 
Argentina, o que fez 
com que as exportações 
paranaenses totalizas-
sem mais de US$ 11,5 
bilhões entre janeiro e 
junho deste ano , quin-
to melhor resultado do 
País.

As exportações do 
Paraná para o Oriente 
Médio, bloco formado 
por 14 países, somaram 
US$ 1,1 bilhão nos seis 
primeiros meses deste 
ano, superando em 46% 
os US$ 774,4 milhões 
registrados no mesmo 
período de 2023 e o pri-
meiro semestre de 2019 
(US$ 893 milhões), até 

então o melhor. A car-
ne de frango e o açúcar 
encabeçaram a lista das 
mercadorias mais ven-
didas para a região.

O maior volume de 
transações comerciais 
foi com os Emirados 
Árabes Unidos, com 
US$ 279 milhões em 
receitas para o Estado 
no 1º semestre de 2024. 
Na sequência, estão o 
Irã, com US$ 244 mi-
lhões em receitas, a 
Arábia Saudita, com 
US$ 180 milhões, e o 
Iraque, com US$ 127 
milhões.

Os produtos do 
agronegócio também 

tiveram peso rele-
vante nas vendas pa-
ranaenses para a As-
sociação das Nações 
do Sudeste Asiático 
(Asean), composta 
por Singapura, Tailân-
dia, Malásia, Filipi-
nas, Mianmar, Brunei, 
Camboja, Laos, Indo-
nésia e Vietnã. Com 
US$ 244 milhões em 
receitas, a Indonésia 
foi o maior mercado 
consumidor dos pro-
dutos paranaenses na 
região até a metade de 
2024. Depois, apare-
cem Vietnã (US$ 196 
milhões), Singapura 
(US$ 156 milhões) e 

Tailândia (US$ 120 
milhões).

No total, os países 
que compõem a Asean 
adquiriram US$ 844 
milhões em bens do 
Paraná entre janeiro e 
junho deste ano, 57% 
acima do valor con-
tabilizado no mesmo 
intervalo de tempo em 
2023, que foi de US$ 
538 milhões. O resulta-
do também é quase três 
vezes superior ao co-
mércio com essa região 
no primeiro semestre 
de 2018 (US$ 308 mi-
lhões). O desempenho 
mais recente foi puxa-
do, sobretudo, pelo co-

mércio de soja em grão 
e açúcar.

ÁFRICA
No caso do mercado 

africano, as exporta-
ções estaduais saltaram 
de US$ 499 milhões 
para US$ 586 milhões 
no 1º semestre do ano, 
com destaque para o 
Egito, a África do Sul e 
a Argélia que atingiram 
US$ 112 milhões, US$ 
83 milhões e US$ 71 
milhões em compras, 
respectivamente. O re-
corde anterior tinha sido 
no primeiro semestre 
de 2022 (US$ 552 mi-
lhões). A carne de fran-

go e o açúcar lideraram 
a pauta do comércio 
com o continente.

VALOR 
AGREGADO

Segundo o presiden-
te do Ipardes, Jorge 
Callado, os principais 
produtos que puxaram 
o desempenho recor-
de em novos mercados 
consumidores reforçam 
o potencial do Paraná 
como grande produtor 
de alimentos com valor 
agregado. Os números 
ressaltam a importância 
do Estado no atendimen-
to da crescente demanda 
mundial por alimentos, 
o que se reflete na gera-
ção de mais empregos e 
renda para a população 
envolvida nesta cadeia 
produtiva.

“O Paraná apresentou 
números expressivos nas 
exportações do primeiro 
semestre com a conquis-
ta de novos mercados na 
África, Oriente Médio 
e Sudeste Asiático, ten-
do como carro-chefe o 
frango, o açúcar, a soja e 
outros produtos do agro-
negócio. Dos US$ 11,5 
bilhões, em torno de 
US$ 8 bilhões foram re-
presentados por alimen-
tos, o que reforça a po-
sição do Paraná como o 
‘supermercado do mun-
do’”, avaliou. (Reporta-
gem: AEN, com edição; 
Foto: Foto: Cláudio Ne-
ves/Portos do Paraná)

AAGGRROONNEEGGÓÓCCIIOO..   Resultado inédito das vendas de produtos paranaenses para estas regiões foi alcançado no 1º semestre de 2024. 
Vendas totais para o Exterior a partir do Estado somaram mais de US$ 11,5 bilhões entre janeiro e junho

PRODUTOS TÊM PESO RELEVANTE 
NAS EXPORTAÇÕES DO PARANÁ

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Os preços do arroz em 
casca estão firmes neste co-
meço de julho no Rio Gran-
de do Sul. De acordo com 
pesquisadores do Cepea, 
a sustentação vem da de-
manda relativamente firme, 
com interesse de compra-
dores interno e externo.

Do lado vendedor, mui-
tos estão afastados das ne-
gociações de novos lotes, 
atentos aos pagamentos 
de custeio da temporada 
2023/24 e à disponibilidade 
de crédito para o cultivo da 
safra 2024/25. Pesquisado-
res do Cepea indicam que, 
aos poucos, o mercado gaú-
cho de arroz em casa pa-
rece voltar à normalidade, 

havendo menores impactos 
de notícias quanto à inter-
ferência governamental nas 
transações da cadeia produ-
tiva.

ALGODÃO
O movimento de alta nos 

preços domésticos do algo-
dão em pluma se intensifi-
cou neste começo de julho. 
Segundo pesquisadores do 

Cepea, o impulso vem da 
oferta ainda restrita no spot 
nacional e da maior procura 
de compradores – esses de-
mandantes passaram a ofer-
tar valores superiores na 
tentativa de atrair vendedo-
res. Ressalta-se que, apesar 
da estimativa de produção 
recorde de algodão na tem-
porada 2023/24, vendedo-
res seguem firmes em suas 

ofertas.
Como a disponibilidade 

continua restrita, agentes op-
tam por cumprir contratos 
a termo neste primeiro mo-
mento. No campo, segundo a 
Abrapa (Associação Brasileira 
dos Produtores de Algodão), 
até o dia 4 de julho, apenas 
7,2% da área estimada no Bra-
sil havia sido colhida. (Repor-
tagem: Redação e Cepea)

ARROZ

Demanda dá suporte aos preços
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SECRETARIA FORTALECE DESCENTRALIZAÇÃO

FFOOMMEENNTTOO  ÀÀ  CCUULLTTUURRAA..   Os Núcleos são braços da Seec para atender com maior proximidade e agi-
lidade as demandas de todas as macrorregiões do Estado, ampliando o acesso de cidadãos e artistas às 
políticas e ações culturais

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A primeira semana 
do mês de julho mar-
cou um importante 
passo para a descen-
tralização das políti-
cas públicas do setor 
cultural no Paraná. A 
Secretaria de Estado 
da Cultura (Seec) inau-
gurou oficialmente sete 
escritórios regionais, os 
chamados Núcleos Re-
gionais de Cultura. Eles 
são braços da pasta para 
atender com maior pro-
ximidade e agilidade as 
demandas de todas as 
macrorregiões do Esta-
do, ampliando o acesso 
de cidadãos e artistas às 
políticas e ações cultu-
rais.

A iniciativa contou 
com a parceria da Se-
cretaria da Ciência, 
Tecnologia e Ensino 
Superior (Seti), que ar-
ticulou a instalação dos 
escritórios em câmpus 
das universidades es-
taduais nos municípios 
de Cascavel (Oeste), 
Guarapuava (Centro-
-Sul), Londrina (Nor-
te), Maringá (Noroeste) 
e Ponta Grossa (Cam-
pos Gerais). No Norte 
Pioneiro, o município 
de Jacarezinho recebeu 
uma extensão da unida-
de de Londrina. Fran-
cisco Beltrão (Sudoes-
te) completa os sete 
escritórios regionais.

As universidades 
do Norte do Paraná 
(UENP), de Londri-
na (UEL), de Maringá 
(UEM), do Oeste do 
Paraná (Unioeste), do 
Centro-Oeste (Unicen-
tro) e a de Ponta Grossa 
(UEPG) são parceiras 
do projeto.

Os eventos foram 
marcados por uma ex-
pressiva participação 
das comunidades lo-
cais, representadas por 
artistas de diferentes 
linguagens, produtores 
e produtoras culturais, 
gestores e gestoras de 

espaços culturais inde-
pendentes, gestores e 
gestoras municipais de 
cultura, conselheiros 
membros do Conselho 
Estadual de Cultura 
(Consec) e comunida-
des acadêmicas.

Francielle Bianchi, 
ekedi da religiosidade 
de candomblé, parti-
cipou da inauguração 
do Núcleo Regional de 
Cultura de Jacarezinho 
no dia 3 de julho, repre-
sentando os povos de 
terreiro e os afro-para-
naenses. “Vejo a grande 
importância desse mo-
mento para nós, que va-
mos ter a partir de agora 
um lugar onde pode-
mos reivindicar nossos 
direitos, falar um pouco 
de nós, e acho que isso 
é importante para o Pa-
raná todo”, conta.

Nos eventos de inau-
gurações, a secretária 
de Estado da Cultura, 
Luciana Casagrande 
Pereira, enfatizou a di-
versidade cultural do 
Paraná e suas regiões, 
sendo composto por 
povos de diferentes 
origens, etnias e cren-
ças. “Precisamos olhar 
para essa pluralidade 
cultural e entender as 
especificidades de cada 
região para que nossas 

políticas públicas sejam 
efetivas para toda a po-
pulação, e não apenas 
para alguns grupos”, 
disse.

Para a reitora da Uni-
versidade Estadual de 
Londrina (UEL), Mar-
ta Favaro, as relações 
entre a Universidade 
e a produção local de 
cultura são bastante in-
terligadas, e essas co-
nexões devem ser ain-
da mais aprofundadas 
com a implementação 
do Núcleo Regional de 
Cultura em Londrina. 
“Temos uma Univer-
sidade rica em todas 
as manifestações e que 
agora será um braço 
estendido da cultura do 
Paraná”.

Giordana Galvão 
Lube, musicista de 
Cascavel, esteve pre-
sente na inauguração 
do Núcleo Regional 
de Cultura de Casca-
vel no dia 4. Ela afirma 
que a descentralização 
das ações culturais era 
uma antiga demanda 
dos artistas da região. 
“Trabalho na área da 
música em Cascavel há 
mais de 30 anos, esta é 
uma coisa que a gente 
sonhou tanto. Tínha-
mos até desistido, mas 
felizmente o Governo 

do Estado foi sensível a 
isso e hoje está se tor-
nando realidade”.

Ainda no município 
de Cascavel, a inaugu-
ração do núcleo contou 
com a presença de Loa 
Alves Campos, coor-
denadora do Escritório 
Estadual do Ministério 
da Cultura no Paraná, 
que destacou o com-
promisso do Estado no 
fortalecimento da capi-
lalidade na distribuição 
de recursos de fomento.

“Esse momento de 
integração e de presen-
ça, nesse caso com os 
escritórios regionais de 
cultura, é de extrema 
importância para que 
a gente possa, de fato, 
efetivar as políticas 
públicas culturais no 
âmbito do pacto fede-
rativo”, diz a coordena-
dora regional do MinC. 
Além da importância 
dos Núcleos Regionais 
de Cultura, Loa Alves 
Campos enfatiza que 
o Paraná vive um mo-
mento crucial na imple-
mentação dos Sistemas 
Municipais de Cultu-
ra, com cada vez mais 
municípios aderindo ao 
sistema.

Os Sistemas Munici-
pais de Cultura (SMCs) 
são estruturas organi-

zativas criadas pelos 
municípios para coor-
denar, gerir e promover 
as políticas culturais 
locais de forma integra-
da e participativa. Os 
componentes básicos 
de um Sistema Munici-
pal de Cultura incluem 
Conselho Municipal, 
Plano Municipal de 
Cultura, Fundo Muni-
cipal de Cultura, Sis-
tema de Informações e 
Indicadores Culturais, 
Programas, Projetos e 
Ações Culturais.

Até janeiro de 2019, 
o Paraná contava com 
154 municípios parti-
cipantes. Em junho de 
2024 bateu a marca de 
367 cadastrados no Sis-
tema. “A nossa meta 
é chegar a 100% de 
adesão no Estado, por-
que acreditamos que 
o cadastro no Sistema 
Municipal de Cultu-
ra é fundamental para 
garantir investimentos 
na área, organizar as 
demandas da classe ar-
tístico-cultural e forta-
lecer o segmento como 
um todo”, ressalta a se-
cretária Luciana.

O significativo au-
mento na adesão dos 
municípios paranaen-
ses ao SMC se deu 
pela atuação direta da 
Seec junto aos muni-
cípios. Uma das ações 
que impulsionaram 
esse avanço foi a con-
tratação dos agentes 
regionais de Cultura, 
que hoje estão à fren-
te da coordenação dos 
Núcleos Regionais de 
Cultura. Eles seguem 
trabalhando em con-
tato direto com todos 
os municípios da ma-
crorregião pela qual 
são responsáveis, mas 
agora contam com um 
escritório físico, o que 
irá facilitar os atendi-
mentos tanto a gestores 
municipais quanto à so-
ciedade civil.

FUNCIONAMENTO
Os sete Núcleos 

Regionais de Cultura 
já estão em funcio-
namento, das 8h30 às 
12h e das 13h30 às 
18h, de segunda a sex-
ta-feira. Intensificando 
a presença do Estado 
em todas as regiões, 
não somente na Ca-
pital, os escritórios 
estão abertos para 
atendimento às tra-
balhadoras e aos tra-
balhadores do setor 
cultural, gestoras e 
gestores municipais e 
sociedade civil como 
um todo.

Entre os trabalhos 
desenvolvidos nesses 
espaços está a forma-
ção e capacitação de 
trabalhadores, ges-
tores, conselheiros 
e demais atores que 
compõem o sistema 
cultural; produção de 
diagnósticos que irão 
apontar necessidades 
específicas e mapea-
mentos do setor em 
cada uma das regiões; 
elaboração, auxílio no 
planejamento e desen-
volvimento de ações 
culturais e propostas 
de gestão cultural.

Na prática, os Nú-
cleos Regionais de 
Cultura vão contribuir 
para que a socieda-
de civil tenha maior 
facilidade de diálogo 
e articulação com os 
agentes, que fazem o 
monitoramento das 
ações culturais e obser-
vam o desenvolvimen-
to das políticas públi-
cas de cultura de cada 
região.

SERVIÇO
Acesse o site ofi-

cial da Cultura Paraná 
(https://www.cultura.
pr.gov.br/NRC/Pagina/
Nucleos-Regionais-de-
-Cultura-NRCs) e con-
fira todos os endereços 
e informações de conta-
to de cada um dos sete 
Núcleos Regionais de 
Cultura. (Reportagem: 
AEN; Foto: Kraw Pe-
nas/Seec-PR)
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NOTAS 
TROPICAIS
TEATRO             
Neste sábado (13), Marcio 
Ramos encenará “Qorpo 
Santo” no palco do Teatro 
Municipal Marina Karam 
Primak, às 20h. Os ingressos 
custam R$ 20 (inteira) e 
R$ 10 (meia). Podem ser 
comprados via Pix, pelo 
número de celular de Ramos: 
41987042393.

TEATRO 2
Qorpo Santo, nascido 
José Joaquim de Campos 
Leão (1829-1883), foi um 
dramaturgo brasileiro do 
Rio Grande do Sul, além de 
poeta, jornalista, tipógrafo 
e gramático brasileiro. Sua 
obra é pioneira no teatro, e 
suas peças são conhecidas 
por seu absurdo, humor e 
crítica às normas sociais.

QORPO SANTO
Qorpo Santo é um precur-
sor do Teatro do Absurdo, 
antes mesmo de grandes 
nomes europeus, como 
Eugène Ionesco. Foram 
necessários quase cem 
anos, a partir da publicação 
original dos textos de autor 
gaúcho do século 19, José 
Joaquim de Campos Leão, 
nome ao qual o próprio au-
tor acrescentou a alcunha 
de Qorpo-Santo (QS), para 
que sua obra conquistasse 
reconhecimento devido aos 
esforços de muitos intelec-
tuais que assim o quiseram 
e para tal trabalharam, nos 
anos de 1960.

QORPO SANTO 2
Alguns críticos datando desta 
republicação, destacando-se 
o editor de seu teatro com-
pleto, Guilhermino César, 
buscaram situá-lo como 
precursor de modernas 
tendências da arte teatral, a 
princípio o teatro do absurdo 
- na época, pretendendo 
atribuir-lhe a paternidade 
desta moderna corrente tea-
tral - e mais tarde querendo 
situá-lo como antecessor do 
movimento surrealista, pelo 
nonsense constante em sua 
obra.

ROCK
O Dia Mundial do Rock será 
comemorado neste sábado 
(13), em Guarapuava, com 
o festival “Cena Alt”, no Pub 
Anônima, um espaço na rua 
Andrade Neves, 2.459, Santa 
Cruz, que se tornou casa 
do circuito underground de 
Gorpa City. As atrações vão 
do grunge ao punk rock, 
passando pelo alternativo e 
hard core: Lukewarm, Hastes 
Flexíveis, Os Frentista e Bar-
rabaz HxCx. A casa abrirá às 
19h e os shows começarão 
às 20h.

PPRROODDUUÇÇÃÃOO  TTEEXXTTUUAALL..   Iniciativa é aberta a toda a comunidade e os interessados devem realizar a 
inscrição exclusivamente pelo site de eventos da Unicentro. O curso será realizado nos dias 1º, 8, 22 e 29 de 
agosto, no campus Santa Cruz

CURSO DE ESCRITA CRIATIVA 
ESTÁ COM INSCRIÇÕES ABERTAS

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O curso “Escrita Criati-
va: A Personagem de Fic-
ção”, coordenado pela pro-
fessora Daniela Silva, do 
Departamento de Letras da 
Universidade Estadual do 
Centro-Oeste (Unicentro), 
em Guarapuava, está com as 
inscrições abertas até o dia 
18 de julho.

A atividade é vinculada 
ao grupo de Pesquisa “Es-
crita Criativa na Universi-
dade” e tem como objetivo 
reunir pessoas de diferentes 
áreas a fim de aprimorarem 
a forma como escrevem.  

Segundo informações, a 
iniciativa nasceu de um de-
sejo pessoal de desenvolver 
este trabalho “como escrito-
ra e professora de literatura, 
porque entendo que a Lite-
ratura, a Escrita e, especial-
mente, a Leitura são bens 
a que a sociedade deve ter 
acesso”, diz, na descrição 
do projeto.

Segundo ela, o direito à 
escrita literária, por meio da 
leitura e do conhecimento 
consciente de técnicas com 
a finalidade de aperfeiçoa-
mento, realidade essa cada 
vez mais crescente em nos-
so país, deve também ser 
ofertada pela Universidade 
pública.

Assim, o primeiro pas-
so foi dado com a criação 
e certificação do grupo de 
pesquisa "Escrita Criativa 
na Universidade", “por mim 
liderado, cuja primeira ação 
foi a I Jornada de Escrita 
Criativa na Universidade 
em 2022. Nesse sentido, 
nosso objetivo é construir 
na Unicentro um Programa 
de formação de escritoras e 
escritores, criando um espa-
ço para congregar a comu-
nidade local com diferentes 
regiões do país por meio 
da literatura. Com isso, po-
sicionar a Universidade no 
diálogo com a cena literária 
local e com campo nacional 
de interesses na área da Es-
crita Criativa”.

Assim, o curso é aberto 
a toda a comunidade e os 
interessados devem realizar 
a inscrição exclusivamen-
te pelo site de eventos da 
Unicentro (https://evento.
unicentro.br/site/escritacria-
tiva/2024/1).

“A seleção dos partici-
pantes será por meio de uma 
comissão composta por três 
egressos da Unicentro. Essa 
seleção será feita em três 
momentos – os egressos 
irão analisar todos os textos 
enviados e vão emitir um 
parecer”, explica a professo-
ra Daniela.

A inscrição é gratuita e os 

participantes terão certifica-
ção de 12 horas de atividade 
extensionista. O curso será 
realizado nos dias 1º, 8, 22 
e 29 de agosto, no campus 
Santa Cruz da Unicentro.

Todas as informações 
sobre a atividade estão dis-
poníveis no site de eventos, 
pelo telefone (42) 3621-
1055 ou pelo e-mail da-
ni.s@terra.com.br

NÚCLEO
O Núcleo Regional de 

Cultura de Guarapuava foi 
inaugurado pelo Governo 
do Estado do Paraná na 
Unicentro. Instalado no 
campus Santa Cruz da uni-
versidade, o espaço busca 
expandir o acesso da co-
munidade, artistas em es-
pecial, às políticas e ações 
culturais.

Além de Guarapuava, 
outros seis núcleos re-
gionais de Cultura foram 
inaugurados nas macrorre-
giões do Estado por meio 
de uma iniciativa da Secre-
taria de Cultura (Seec em 
parceria com a Secretaria 
da Ciência, Tecnologia e 
Ensino Superior (Seti). “A 
secretária Luciana tem fei-
to um trabalho de interiori-
zação cada vez maior dos 
aparatos culturais e decidiu 
instalar Núcleos de Cultura 
no interior do estado para 

serem braços de atuação 
da Secretaria de Estado 
da Cultura. Neste senti-
do, houve o diálogo com a 
Seti para que estes núcleos 
estivessem sediados dentro 
das nossas universidades, 
porque as instituições já, 
tradicionalmente, são uma 
presença de atividade cul-
tural no interior do estado”, 
pontua o secretário de Ciên-
cia, Tecnologia e Ensino Su-
perior, Aldo Nelson Bona. 
“Isso potencializa a ação 
cultural que a universidade 
promove e as atividades de 
cultura que, do ponto de vis-
ta da Secretaria de Cultura, 
são executadas no Esta-
do como um todo. É uma 
soma de esforços em que, 
quem ganha efetivamente, 
é a população”, completa.

A secretária estadual 
de Cultura, Luciana Casa-
grande Pereira, durante a 
cerimônia de inauguração, 
destacou que a criação dos 
Núcleos tem como objetivo 
promover a descentraliza-
ção da cultura paranaense. 
“A cultura do Paraná é mui-
to diversa, cada região tem 
sua especificidade e precisa 
ser tratada dessa forma para 
que a gente alcance políticas 
públicas mais eficientes e 
efetivas”, disse. (Reporta-
gem: Redação e agências; 
Foto: Ilustrativa/Freepik)
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Você vai fazer o que puder pra deixar o isolamento bem longe nesta quinta, 
inclusive no trabalho. É hora de investir na diplomacia se quiser expandir seus 
contatos e melhorar a convivência com os colegas. E com Vênus de mudança 
para Leão, há sinal de muito serviço pela frente. Quem está procurando uma 
vaga pode ter boas novas em breve. A vida amorosa conta com a proteção 
das estrelas e vocês estarão em sintonia agora.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
A Lua troca likes com vários astros nesta quinta, Áries, e promete muita ener-
gia para você mergulhar no trabalho com uma dedicação impressionante! 
Aproveite a vibe para colocar tudo em dia, finalizar aquelas tarefas chatas que 
vinha empurrando com a barriga e ainda causar uma boa impressão nos co-
legas. As finanças estão protegidas, mas o dinheiro depende diretamente do 
seu esforço, tá?

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Seu lado caseiro tem tudo para dar as cartas hoje, Gêmeos. Se tiver a oportu-
nidade de trabalhar em casa, pode se surpreender com a sua produtividade e 
até conquistar uma grana extra se lida com produtos e serviços ligados ao lar. 
Tire proveito do seu lado prático para dar conta de qualquer desafio que surgir 
pela frente. Vênus entra em Leão hoje e favorece tudo o que esteja ligado a 
comunicação, viagens rápidas e vida social. 

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Você estará mais falante do que o normal nesta quinta, minha consagrada. Vai 
sobrar disposição até para sair da sua zona de conforto, inclusive no trabalho, 
e testar possibilidades mais arriscadas ou projetos ousados. Tudo que envolva 
comunicação, seja pessoalmente ou não, pode trazer boas oportunidades na 
vida profissional agora. Invista em uma conversa sincera para esclarecer um 
mal–entendido e melhorar ainda mais o romance.

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
O céu avisa que você pode encontrar ótimas oportunidades de encher o 
bolso hoje. Se está precisando de grana, pode surgir a oportunidade de 
pegar um bico ou fazer hora extra. Bom momento para conversar sobre 
um aumento, negociar um bônus e até correr atrás de novos negócios, 
meu cristalzinho. Mas se tudo anda bem nessa área, aproveite o astral 
favorável para comprar algo que deseja há tempos. 

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
O dia começa agitado, Virgem, e ainda bem que você vai acordar com 
a corda toda! As estrelas seguem protegendo os seus interesses e você 
conta com disposição para começar um curso, fazer uma viagem ou 
iniciar um projeto pessoal que estava sonhando.Tire proveito dos seus 
pontos fortes para se destacar no serviço e, de quebra, impressionar geral 
com o seu lado focado e comprometido! 

LIBRA - (23 set a 22 out)
Nesta quinta, a vontade de curtir o seu canto, meditar, repensar a vida e até 
se isolar um pouco tem tudo para crescer. A boa notícia é que o trabalho tem 
tudo para fluir sem problemas, especialmente se puder agir de maneira um 
pouco mais isolada. Foque nas tarefas que não exigem tanta interação com 
os colegas, assim vai dar conta de tudo rapidinho. Agir de maneira mais des-
contraída deixa os momentos a dois muito melhores.

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Se depender da Lua, que troca likes com vários astros ao longo desta quin-
ta, você vai mergulhar no trabalho e levar as suas obrigações muito a sério. 
As estrelas ampliam sua ambição e você pode ter ótimas surpresas na vida 
profissional, Sagita! Mudanças em casa ou até uma reforma tem tudo 
para dar certo se for iniciada agora. Tudo indica que pode se encantar com 
alguém nas redes sociais e até começar um romance à distância.

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Nesta quinta, sua curiosidade segue em alta e você pode trocar experiên-
cias interessantes com os colegas, aprendendo mais do que imagina e re-
forçando os laços de camaradagem com o pessoal no trabalho. Pode pin-
tar boa nova sobre um assunto que envolve a Justiça.Tarefas que podem 
ser feitas em equipe, parceria, ou até o início de uma sociedade podem 
correr às mil maravilhas. 

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Nesta quinta, sua curiosidade segue em alta e você pode trocar experiên-
cias interessantes com os colegas, aprendendo mais do que imagina e re-
forçando os laços de camaradagem com o pessoal no trabalho. Pode pin-
tar boa nova sobre um assunto que envolve a Justiça. Tarefas que podem 
ser feitas em equipe, parceria, ou até o início de uma sociedade podem 
correr às mil maravilhas. 

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Os astros anunciam mudanças e surpresas para esta quinta, seja em casa, 
nas finanças ou no trabalho, Aquário. Aproveite para encerrar um ciclo e abrir 
espaço para que as boas energias entrem em sua vida. No trabalho, talvez te-
nha que ser mais flexível para se adaptar a alguns imprevistos. A boa notícia é 
que, embora nem tudo saia de acordo com os seus planos, o seu esforço tem 
boas chances de virar dinheiro no bolso.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
A semana ainda não acabou, Touro, e a melhor notícia é que as estrelas 
seguem destacando sua criatividade, charme e carisma, além da habili-
dade para se comunicar. A Lua segue em seu paraíso astral, mas a vida 
não é só diversão e você precisa direcionar essa energia para o trabalho, 
melhorando seus contatos, convencendo clientes e arrasando em tudo 
o que fizer.



GGUUIIAA  CCLLIIMMÁÁTTIICCOO.. Além da chuva, uma constante em todo o Paraná. A possibilidade de geada, neve ou chuva congelada está descartada, 
segundo o Simepar, órgão vinculado à Secretaria de Estado do Desenvolvimento Sustentável (Sedest)
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

No espaço de quatro 
dias, Guarapuava pode-
rá ter volume de 112,4 
mm. Esta é a previsão 
do Sistema de Tecno-
logia e Monitoramento 
Ambiental do Paraná 
(Simepar) entre quin-
ta-feira (11) e domingo 
(14). Detalhe: 53,3 mm 
só hoje.

Aliás, o tempo frio e 
a chuva devem perma-
necer em todo o Paraná 
até o início da próxima 
semana, com pancadas 
de chuva mais fortes a 
partir desta quinta até 
domingo (14). A possi-
bilidade de geada, neve 
ou chuva congelada 
está descartada, segun-
do o Simepar, órgão 
vinculado à Secretaria 
de Estado do Desen-
volvimento Sustentável 
(Sedest).

Dois fatores ajudam 
a manter essa condição 
de tempo por todo o 
Estado: uma massa de 
ar frio próxima ao Pa-
raná, úmida, resultando 
na chuva constante, e 
a cobertura de nuvens, 
que impedem o apare-
cimento do sol, resul-
tando em dias gelados 
mesmo sem o registro 
de temperaturas nega-
tivas. Entretanto, não 
existem condições me-
teorológicas para a for-
mação de neve, chuva 
congelada ou geada.

De acordo com o 
meteorologista do Si-
mepar Reinaldo Kneib, 
o frio é resultado de 
uma massa de ar ge-
lado que atinge o Rio 
Grande do Sul e Santa 
Catarina, reverberando 
no Paraná. “A massa 
de ar frio é associada 
ao tempo seco e tem-
peratura bastante bai-
xa. O núcleo dela está 
sobre o Rio Grande do 
Sul. Então lá está seco, 
tem geada, com tempe-
raturas negativas, mas 
aqui no Paraná estamos 
sendo atingidos com a 

borda dessa massa de 
ar frio”, explica.

“No Paraná temos 
um fluxo, um corredor 
de umidade da região 
amazônica. Geralmen-
te ele fica mais ao Sul, 
sobre Santa Catarina 
e Rio Grande do Sul, 
por isso que teve muito 
mais chuva nos últimos 
meses nessas regiões. 
Agora está sobre o nos-
so Estado”, acrescenta.

Apesar de estar lon-
ge de registrar tempera-
turas próximas de zero 
e até mesmo negativas, 
um fator tem colabo-
rado para a sensação 
de frio durante todo o 
dia: a baixa amplitude 
térmica. “Ainda deve-
remos ter outra onda de 
frio que pode provocar 
temperaturas abaixo de 
zero, mas essa semana 
é a mais gelada do ano 
em questão de tempera-
tura média”, destaca o 
meteorologista. “Existe 
quase uma estabilida-

de na temperatura, não 
está variando durante 
o dia. Somada a chuva, 
frio, umidade, isso gera 
um desconforto bastan-
te grande nas pessoas”.

FRIO
Conhecida por ser 

uma cidade gelada, 
Guarapuava poderá ter 
temperatura na casa de 
6º C de mínima nes-
ta quinta-feira. E não 
deve passar de 15º C 
na máxima, conforme o 
Simepar.

Nos dias seguintes, 
variação de 10º C (mí-
nima) a 17º C (máxi-
ma). Fora o tempo chu-
voso com possibilidade 
de quase 100% de ocor-
rência.

“Quinta-feira, com 
variações nas condi-
ções do tempo no Para-
ná. O dia começa com 
tempo menos instável, 
mas o desenvolvimento 
de nova frente fria en-
tre o Paraguai e sul do 

país, altera estas con-
dições”, diz o Simepar 
em seu site.

Assim, volta a cho-
ver ainda pela manhã 
a partir do oeste, en-
quanto nas demais re-
giões paranaenses, isto 
ocorre ao longo do dia. 
Segue um pouco frio 
no Paraná, sendo que 
ao norte/PR, espera-se 
maior amplitude térmi-
ca das temperaturas.

PARANÁ
Ainda deverão ser 

registrados vários dias 
consecutivos com o céu 
encoberto, associado à 
nebulosidade e à proxi-
midade da massa de ar 
frio. A partir de sábado 
(13) essa massa deve se 
deslocar para o oceano, 
permitindo o aumento 
das temperaturas e a re-
dução das chuvas.

Em Curitiba, por 
exemplo, entre os dias 
3 e 5 de julho, a média 
de temperatura ficou 

em 19,1º C. Já a partir 
do dia 6, quando a onda 
de frio se intensificou, 
a média baixou para 
11,3º C, abaixo da mé-
dia histórica para o mês 
de julho, de 14,2º C. De 
quarta (10) até segun-
da-feira (15), a previ-
são é que os termôme-
tros cheguem na casa 
dos 13º C na Capital.

Com relação a chu-
va, Curitiba deve regis-
trar um acumulado de 
66,6 mm entre quinta 
e domingo, com maior 
intensidade na quinta, 
com previsão de 23,2 
mm. Nos Campos Ge-
rais, Ponta Grossa tem 
previsão de 83,2 mm 
no período, com quin-
ta-feira registrando o 
maior acumulado, 34 
mm.

JUNHO
Em junho deste ano, 

o cenário foi bem di-
ferente, com chuvas 
abaixo das médias cli-

matológicas em prati-
camente todo Paraná.

Segundo o Sistema 
de Tecnologia e Moni-
toramento Ambiental 
do Paraná (Simepar), a 
presença de bloqueios 
atmosféricos impediu o 
avanço de frentes frias 
mais organizadas pelo 
estado, por isso pou-
cos eventos de instabi-
lidade. Especialmente 
na segunda quinzena 
do mês houve desloca-
mento de alguns siste-
mas frontais pelo Sul 
do Brasil, que provoca-
ram chuvas principal-
mente nos setores mais 
próximos de Santa Ca-
tarina.

Entre o sudoeste e o 
sul paranaense a chuva 
ficou acima da média 
histórica em função 
desta situação. Em boa 
parte do noroeste e do 
norte praticamente não 
choveu ao longo do 
mês.

Em função da atua-
ção de bloqueios at-
mosféricos, foram 
vários períodos com 
temperaturas elevadas 
no estado. “Isto contri-
buiu para as anomalias 
de temperatura média 
ficarem positivas (mais 
quente que o normal) 
em todo Paraná. Em vá-
rios setores esta anoma-
lia alcançou 3 a 4°C!”, 
diz o Simepar, desta-
cando que foi o mês 
de junho mais quente 
do histórico em várias 
cidades: Curitiba, Gua-
rapuava, Londrina, Ma-
ringá e Umuarama.

No final do mês hou-
ve avanço de uma forte 
massa de ar polar, que 
provocou forte res-
friamento e geadas em 
muitas regiões. A me-
nor temperatura do mês 
ocorreu em General 
Carneiro, com -3,5°C 
(30/06). Já o maior va-
lor foi registrado em 
Antonina no dia 23/06: 
35,2°C. (Reportagem: 
Cristiano Martinez, 
com AEN; Foto: Ales-
sandro Vieira/CC)

GUARAPUAVA PODERÁ TER VOLUME 
TOTAL DE 112,4 MM EM QUATRO DIAS
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Secretaria Municipal de Licitações e Contratos 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: licitacao@novatebas.pr.gov.br 
 

AVISO DE LICITAÇÃO 

Pregão na Forma Eletrônico nº 031/2024 
Processo administrativo nº 091/2024 

O Município de Nova Tebas-PR, Estado do Paraná com fundamento na Lei Federal nº 
14.133/21, de 01 de abril de 2021 e demais normas regulamentares aplicáveis à espécie, 
comunica que realizará licitação conforme as seguintes especificações: 
 
OBJETO: Registro de preços visando a futura aquisição de materiais esportivos a serem 
utilizados pelo Departamento de Esporte no Projeto Caminhos do Futuro e demais 
atividades esportivas no município de Nova Tebas - Pr. 
 
DATA DE ABERTURA: 24 de julho de 2024, às 09h00min (nove horas). 

CRITÉRIO DE JULGAMENTO: Menor preço por item.  

VALOR TOTAL ESTIMADO: R$ 73.285,74 (setenta e três mil duzentos e oitenta e cinco 
reais e setenta e quatro centavos). 

 

INFORMAÇÕES: A licitante deverá estar inscrita no sistema eletrônico “Compras.gov.br”, 
no site www.compras.gov.br (o qual é de acesso livre - SICAFWEB), deverá providenciar 
o seu credenciamento dentro do serviço “Pregão Eletrônico”, podendo através deste retirar 
o edital, que será disponibilizado também para download no site www.novatebas.pr.gov.br, 
também podendo ser retirados na sede da Prefeitura Municipal de Nova Tebas, sito a 
Avenida Belo Horizonte, 695 – Centro, em Nova Tebas – Paraná, Fone: (42) 3643-1109, 
de segunda à sexta-feira, no horário das 08h00min às 12h00min e 13h15min às 17h00min.  

                     Nova Tebas, 10 de julho de 2024. 

 

____________________________________________________ 
  CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS                   

PREFEITO DO MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS – PR       

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITANGA
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 33/2024
Objeto:  REGISTRO  DE  PREÇO  PARA  EVENTUAL  E  FUTURA
AQUISIÇÃO  DE  SUPRIMENTOS  PARA  IMPRESSÃO  (TONER  E
CARTUCHO)  EM  ATENDIMENTO  A  SECRETARIA  MUNICIPAL  DE
SAÚDE. Abertura das propostas as 09h00min, do dia 25 de Julho de 2024, tipo
MENOR PREÇO DO ITEM. Local portal  eletrônico:  bllcompras.com. Edital
disponível pelo site: www.pitanga.pr.gov.br. Pitanga, 10/07/2024. Maicol G. C.
Rodrigues Barbosa – Prefeito Municipal.

 

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 039/2024 
CONCORRÊNCIA Nº 004/2024 

AVISO DE LICITAÇÃO 
 

Modalidade: Concorrência nº 004/2024.  

Tipo: menor preço 

Sob regime de empreitada por preço global, 

Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A REALIZAÇÃO DE 4.357M² DE RECAPE 

ASFALTICO BETUMINOSO A QUENTE – CBUQ, CONFORME CONTRATO Nº 952774-2023/MINISTÉRIO 

DAS CIDADES/CAIXA. 

Recebimento de propostas: Das 08:00 horas do dia 11 de julho de 2024, até às 09:00 horas do dia 26 de julho 

de 2024. 

Realização da sessão pública: A sessão pública iniciará às 09:00 horas no dia 26 de julho de 2024, no site 

www.licitanet.com.br  

Local de Abertura/realização da sessão pública: www.licitanet.com.br 

Edital: O Edital estará disponível aos interessados na Prefeitura Municipal de Marquinho, situada à Rua Sete 

de Setembro, s/nº, centro, em Marquinho, Estado do Paraná, durante o horário normal de expediente, das 

08h00min. às 11h30min. e das 13h00min. às 17h00min. ou através do site: 

http://www.marquinho.pr.gov.br/portal-licitacoes.php, consulta de licitações, escolher o edital e download, e 

no site www.licitanet.com.br  

Dúvidas: Por e-mail: marquinho.licitacao@gmail.com ou pelo Fone: (42) 3050-1102, no horário normal de 

expediente. 

 

Publique-se. Marquinho-PR, em 10 de Julho de 2024. 

 

 

ELIO BOLZON JUNIOR 

Prefeito Municipal 

 

 

 

TERMO ADITIVO 

 
2º TERMO ADITIVO DE VALOR AO CONTRATO Nº 
204/2023 – CELEBRADO   ENTRE O CONSÓRCIO 
INTERMUNICIPAL DE SAÚDE DA 5ª REGIÃO DE SAÚDE DO 
PARANÁ E A EMPRESA MIERZVA & MIERZVA LTDA. 

 

2 º TERMO ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE CONTRATO DE PRAZO DE VIGÊNCIA E VALOR DO CONTRATO, ao 
Contrato 204/2023 cujo objeto é a  CREDENCIAMENTO DE PESSOAS JURÍDICAS DA ÁREA DA SAÚDE PARA A 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE EXAMES ESPECIALIZADOS, EXAMES LABORATORIAIS E PROCEDIMENTOS, PARA 
ATENDIMENTO A DEMANDA ACOMETIDA DOS MUNICÍPIOS CONSORCIADOS AO CIS5ªRS, pessoa jurídica de 
direito público público, com sede à Rua Brigadeiro Rocha, 901, Trianon, devidamente inscrito CNPJ/MF sob o 
n.º 36.330.988/0001-02, neste ato, representado pela Diretora Executiva, Sra. MARIA JOSÉ MANDU RIBEIRO 
RIBAS e de outro lado a empresa MIERZVA & MIERZVA LTDA, pessoa jurídica de direito privado, inscrita no 
CNPJ sob nº. 06.136.532/0001-37, estabelecido a Rua Coronel Saldanha, nº 2095, Bairro Centro, cidade de 
Guarapuava, Estado PR, neste ato representado por seu representante legal o senhor JOSÉ MOACIR MIERZVA, 
ajustam este termo aditivo ao CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 204/2023, celebrado em 08 de agosto de 
2023, conforme segue: 
 
CLÁUSULA PRIMEIRA - DA PRORROGAÇÃO  
Fica prorrogado o prazo de vigência e execução do CONTRATO, pelo período de 5 (cinco) meses, da data de 08 
de agosto de 2024 até a data de 31 de dezembro de 2024, com fulcro no artigo 57, II da Lei nº 8666/93. 
 
CLÁUSULA SEGUNDA – DO VALOR  
PARÁGRAFO PRIMEIRO –  O valor total do contrato para o novo período de vigência do ajuste (08/08/2024 a 
31/12/2024) é de R$ 300.000,00 (trezentos mil reais), o contrato n° 204/2023 possui aditivo de 25% (vinte e 
cinco por cento). 
 
PARÁGRAFO SEGUNDO - DA DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA 
A dotação orçamentária que proverá o pagamento das obrigações do consórcio, será a Seguinte: 
 

Fonte de Recursos Natureza Despesa Descrição da natureza 
001 3.3.9.0.39.00 SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURIDICA 

 
As demais cláusulas contratuais permanecem sem qualquer alteração. 
 

Guarapuava, 10 de julho de 2024 

MARIA JOSÉ MANDU RIBEIRO RIBAS 
Diretora Executiva 

CIS5ªRS 

 
MIERZVA & MIERZVA LTDA 

Contratada 
 

JOSÉ MOACIR MIERZVA 
Representante legal 

Testemunha 1: 
NOME:___________________________ 

Testemunha 2: 
NOME:______________________________ 

 

   
 

Secretaria Municipal de Licitações e Contratos 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: licitacao@novatebas.pr.gov.br 
 

AVISO DE LICITAÇÃO 

Pregão na Forma Eletrônico nº 032/2024 
Processo administrativo nº 093/2024 

O Município de Nova Tebas-PR, Estado do Paraná com fundamento na Lei Federal nº 
14.133/21, de 01 de abril de 2021 e demais normas regulamentares aplicáveis à espécie, 
comunica que realizará licitação conforme as seguintes especificações: 
 
OBJETO: Contratação de empresa especializada na prestação em serviço de locação de 
veículos (sem condutor) para atender as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde 
de Nova Tebas - Pr. 
 
DATA DE ABERTURA: 26 de julho de 2024, às 14h00min (quatorze horas). 

CRITÉRIO DE JULGAMENTO: Menor preço.  

VALOR TOTAL ESTIMADO: R$ 272.580,00 (duzentos e setenta e dois mil quinhentos e 
oitenta reais). 

 

INFORMAÇÕES: A licitante deverá estar inscrita no sistema eletrônico “Compras.gov.br”, 
no site www.compras.gov.br (o qual é de acesso livre - SICAFWEB), deverá providenciar 
o seu credenciamento dentro do serviço “Pregão Eletrônico”, podendo através deste retirar 
o edital, que será disponibilizado também para download no site www.novatebas.pr.gov.br, 
também podendo ser retirados na sede da Prefeitura Municipal de Nova Tebas, sito a 
Avenida Belo Horizonte, 695 – Centro, em Nova Tebas – Paraná, Fone: (42) 3643-1109, 
de segunda à sexta-feira, no horário das 08h00min às 12h00min e 13h15min às 17h00min.  

                     Nova Tebas, 10 de julho de 2024. 

 

____________________________________________________ 
  CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS                   

PREFEITO DO MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS – PR       

   
 

Gabinete do Executivo 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: licitacao@novatebas.pr.gov.br 
 

AVISO DE LICITAÇÃO 

Concorrência na Forma Eletrônico nº 008/2024 
Processo administrativo nº 092/2024 

O Município de Nova Tebas-PR, Estado do Paraná com fundamento na Lei Federal nº 
14.133/21, de 01 de abril de 2021 e demais normas regulamentares aplicáveis à espécie, 
comunica que realizará licitação conforme as seguintes especificações: 
 
OBJETO: Contratação de empresa especializada para construção de muro em alvenaria 
na instituição de ensino Centro Municipal de Educação Infantil Raio de Sol, localizado em 
Poema distrito de Nova Tebas – PR, em conformidade aos Projetos, planilhas 
orçamentárias, relatório técnico, cronograma e demais anexos constantes no edital. 
 
DATA DE ABERTURA: 26 de julho de 2024, às 09h00min (nove horas). 

CRITÉRIO DE JULGAMENTO: MENOR PREÇO.  

VALOR TOTAL ESTIMADO:  R$ 62.001,69 (sessenta e dois mil e um reais e sessenta e nove 
centavos). 

 

INFORMAÇÕES: A licitante deverá estar inscrita no sistema eletrônico “Compras.gov.br”, 
no site www.compras.gov.br (o qual é de acesso livre - SICAFWEB), deverá providenciar 
o seu credenciamento podendo através deste retirar o edital, que será disponibilizado 
também para download no site www.novatebas.pr.gov.br, também podendo ser retirados 
na sede da Prefeitura Municipal de Nova Tebas, sito a Avenida Belo Horizonte, 695 – 
Centro, em Nova Tebas – Paraná, Fone: (42) 3643-1109, de segunda à sexta-feira, no 
horário das 08h00min às 12h00min e 13h15min às 17h00min.  

                     Nova Tebas, 10 de julho de 2024. 

 

 

____________________________________________________ 
  CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS                   

PREFEITO DO MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS – PR       

 

 

 

  

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITANGA
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 32/2024
Objeto:  REGISTRO  DE  PREÇO  PARA  EVENTUAL  E  FUTURA
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO
DE  SÊMEN  BOVINO  LEITEIRO,  O  QUAL  SERÁ  PARA  ATENDER  A
NECESSIDADES DOS PRODUTORES COM CADASTRO ATUALIZADO
NO  PROGRAMA  DE  INSEMINAÇÃO  ARTIFICIAL–  PIA,  EM
ATENDIMENTO  A  LEI  Nº  1921,  DE  15  DE  ABRIL  DE  2015  QUE
REGULAMENTA  O PROGRAMA DE INSEMINAÇÃO  ARTIFICIAL EM
GADO  LEITEIRO  NO  MUNICÍPIO  DE  PITANGA  ATRAVÉS  DA
SECRETARIA MUNICIPAL DE AGRICULTURA E PECUÁRIA. Abertura
das propostas as 09h00min, do dia 24 de Julho de 2024, tipo MENOR PREÇO
DO LOTE. Local portal eletrônico: bllcompras.com. Edital disponível pelo site:
www.pitanga.pr.gov.br. Pitanga, 10/07/2024. Maicol G. C. Rodrigues Barbosa –
Prefeito Municipal.

EDITAL DE DISPONIBILIZAÇÃO DE VAGAS DE ESTÁGIO ÀS INSTITUIÇÕES DE ENSINO E 
INSTITUIÇÕES MÉDICO HOSPITALARES NA ÁREA DA SAÚDE PARA O 2º SEMESTRE DE 

2024 – COTECIS.

A DIRETORIA EXECUTIVA DO CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE DA 5ª REGIÃO DE 

SAÚDE DO PARANÁ – CIS5ªRS, no uso das atribuições que lhe são conferidos pelo 

Estatuto Social do CIS5ªRS, torna público o presente Edital, que estabelece o número 

de vagas de campo de estágio às Instituições de Ensino e Instituições Médico 

Hospitalares na Área da Saúde, para o segundo semestre de 2024 – COTECIS,  com 

fundamento no artigo 22º e seguintes da Resolução 001/2024, de 03 de julho de 2024 

do CIS5ªRS e do Edital De Credenciamento Público Para Instituições De Ensino e 

Instituições Médico Hospitalares Na Área Da Saúde N. 001/2024. 

I. Objeto

1.1.O objeto do presente edital é disponibilizar o número de vagas de campo de estágio às 

Instituições de Ensino e Instituições Médico Hospitalares na Área da Saúde, para o segundo 

semestre de 2024 – COTECIS, com fundamento no artigo 22º e seguintes da Resolução 01/2024, 

de 03 de julho de 2024 do CIS5ªRS e do Edital De Credenciamento Público Para Instituições De 

Ensino e Instituições Médico Hospitalares Na Área Da Saúde N. 001/2024, a saber:

DISPONIBILIZAÇÃO DE VAGAS
CURSO VAGAS
TÉCNICO DE ENFERMAGEM- AME/ CAPS 14
AUXILIAR EM SAÚDE BUCAL - CEO 2
ENFERMAGEM- AME/ CAPS 7
ENFERMAGEM (Residência)- SAMU 2
ODONTOLOGIA- CEO 3
FARMÁCIA- AME/ CAPS/ SAMU 4
PSICOLOGIA- CAPS 2
ASSISTENCIA SOCIAL- AME/ CAPS 3
EDUCAÇÃO FÍSICA- CAPS 1
ASSISTENTE SOCIAL- AME 2

TOTAL 40

DISPONIBILIZAÇÃO DE VAGAS EM MEDICINA POR PERÍODO
ESPECIALIDADE Nº VAGAS
GINECOLOGIA/ OBSTETRICIA 6
GINECOLOGIA 2

II – Das Condições e Procedimento para a Solicitação de Campo de Atuação 

2.1. A solicitação de campo de atuação será possível às Instituições de Ensino e 

Instituições Médico Hospitalares devidamente credenciadas, nos termos do Edital De 

Credenciamento Público Para Instituições De Ensino e Instituições Médico Hospitalares 

Na Área Da Saúde N. 001/2024.

2.2. A solicitação deverá se dar por meio de protocolo encaminhado a Equipe Técnica 

do CIS5ªRS, entregues na sede do AME – Ambulatório Médico de Especialidades, sito a 

Rua Brigadeiro Rocha, 901 – Trianon – Guarapuava/PR, de segunda a sexta-feira das 

08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h em envelope com a seguinte descrição:  

SOLICITAÇÃO DE CAMPO DE ATUAÇÃO DE ESTÁGIO ÀS INSTITUIÇÕES DE ENSINO E 

INSTITUIÇÕES MÉDICO HOSPITALARES NA ÁREA DA SAÚDE PARA O 2º SEMESTRE DE 

2024 – COTECIS.

 III – Do Prazo 

2.3. As Instituições de Ensino e Instituições Médico Hospitalares terão o prazo máximo 

de 15 (quinze) dias, após a presente publicação, para apresentar as solicitações de 

campo de estágio, nos termos do Artigo 25º da Resolução 001/2024, de 03 de julho de 

2024 do CIS5ªRS.

ONCOLÓGICA/MASTOLOGIA
NEFROLOGIA 3
UROLOGIA 2
DERMATOLOGIA 2
HEMATOLOGIA 2
ENDOCRINOLOGIA 2
SAMU 7

TOTAL 26

DISPONIBILIZAÇÃO DE VAGAS EM RESIDÊNCIA
ESPECIALIDADE Nº VAGAS
EMERGÊNCIA 3
CLINICA MÉDICA 5
GINECOLOGIA E OBSTETRICIA 3

TOTAL 11
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 IV – Das Deliberações

2.4. As deliberações para campo de atuação solicitadas, serão apreciadas pela Equipe 

Técnica do CIS5ªRS no prazo de 10 (dez) dias e encaminhadas para ratificação da 

Comissão Técnica de Gestão que emitirá parecer no prazo de 5 (cinco) dias, nos termos 

do Artigo 26º da Resolução 001/2024, de 03 de julho de 2024 do CIS5ªRS.

2.5. A distribuição de vagas se dará de forma equânime entre todas as instituições de 

ensino e instituições médico hospitalares, conforme solicitações de campo de atuação, 

encaminhadas tempestivamente.

2.6. Após o retorno da decisão final da Comissão Técnica de Gestão, a Equipe Técnica 

do CIS5ªRS deverá se comunicar com as instituições de ensino e instituições médico 

hospitalares, para prosseguimento da preparação dos campos de atuação dos 

estagiários e residentes, devendo procederem o encaminhamento do Plano de 

Atividades de Integração Ensino – Serviço - Comunidade e do Plano de Contrapartida, 

conforme modelos a ser disponibilizado, os quais serão submetidos às devidas 

aprovações, nos termos do Artigo 27º da Resolução 001/2024, de 03 de julho de 2024 

do CIS5ªRS.

Guarapuava, 10 de Julho de 2024.

Pedro Henrique da Fonseca 
   Diretor Executivo Interino CIS5ªRS

Portaria 131/224 de 05/07/2024

 

 

 

 

 

Rua Professora Diva Proença, 500 – Centro, Ivaiporã – PR CEP: 86.870.000 
Fone: (43) 3472-0649 e 3472-1795 – e-mail: licitacaocisivaipora@hotmail.com 

 
 

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 120/2024 
 
 

MODALIDADE: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 4/2024 
 
 
 

CONTRATANTE: CIS - CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE 
 
 
CONTRATADA: COMERCIAL TOLOTTI LTDA EPP  
 

 

OBJETO: AQUISIÇÃO DE KITS INDIVIDUAIS DE ALIMENTOS PARA O 
FORNECIMENTO AOS PACIENTES SUS PROVINDOS DOS MUNICÍPIOS QUE 
CONSTITUEM A 22ª REGIÃO DE SAÚDE, QUE ESTEJAM EM TRATAMENTO 
FORA DE DOMICÍLIO NO AMBULATÓRIO MULTIPROFISSIONAL 
ESPECIALIZADO DO CIS IVAIPORÃ. 
 

 

VALOR TOTAL: R$ 83.972,64 (oitenta e três mil, novecentos e setenta e dois 
reais e sessenta e quatro centavos). 
 
 
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 
02.001.10.122.0002.2.005.3.3.90.30.00.00. - 1001 - MATERIAL DE CONSUMO 
 
 
  

 
   
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 10 de julho de 2025. 

 

DATA DA ASSINATURA: 10 de julho de 2024. 
 
 
 

Ivaiporã, 10 de julho de 2024. 
. 
 
 

        _____________________                                        ______________________                                                
RENAN MENCK ROMANICHEN                            MARICLEI TOLOTTI FERNANDES 
     PRESIDENTE DO CIS                                               REPRESENTANTE LEGAL 
 

 

 
 

CIS IVAIPORÃ 
  Rua Professora Diva Proença, 500 
  Ivaiporã – PR 
  Fone: (43) 3472-0649 | 3472-1795 

                            e-mail: licitacaocisivaipora@hotmail.com 
 

 
 

GABINETE DO PREFEITO 

RATIFICAÇÃO 

 

PROCEDIMENTO DE LICITAÇÃO Nº 114/2024 

Inexigibilidade Nº 79/2024 

 
OBJETO: CHAMAMENTO PÚBLICO PARA CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAIS 

PESSOA JURIDICA PARA ATUAR NO PROGRAMA BRILHANTEMENTE - LINHA 

DE CUIDADO ÀS CRIANÇAS PORTADORAS DE TRANSTORNO DO ESPECTRO 

AUTISTA NO AMBULATÓRIO MULTIPROFISSIONAL ESPECIALIZADO DO CIS 

IVAIPORÃ, CONFORME CHAMAMENTO 09/2024 

Tendo em vista que a documentação referente à Inexigibilidade n° 79/2024 atende a todos 

os requisitos do artigo 74, I e IV c/c artigo 79, II, da Lei 14.133/2021; 

Considerando o parecer jurídico, o qual foi favorável a homologação da presente 

Inexigibilidade; 

 
Com efeito, RATIFICO todas as formalidades legais e autorizo a Inexigibilidade n° 

79/2024, para a contratação dos serviços supramencionado, com a empresa R.DONATO 

E MOSTACHIO LTDA - ME, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 34.189.914/0001-64, no valor 

de R$ 63.320,00 (sessenta e três mil, trezentos e vinte reais). 

 

PUBLIQUE-SE 

 

 

Ivaiporã-PR, 10 de julho de 2024. 

 

 

 
 

RENAN MENCK ROMANICHEN  

PRESIDENTE 
 

 
 
 
 

RESOLUÇÃO Nº. 012/2024 

 
SÚMULA: Delegação temporária de poderes ao Diretor 
Administrativo e Diretor Executivo Interino do Consórcio 
Intermunicipal de Saúde da 5ª Região de Saúde do Paraná - 
CIS5ªRS. 

 
 
A Presidente do Consórcio Intermunicipal de Saúde da 5ª Região de Saúde do Paraná - CIS5ªRS, no 
uso de suas atribuições, que lhe são conferidas estatutariamente e por lei, 

Considerando a necessidade de descentralizar as ações administrativas do Consórcio, objetivando o 
aperfeiçoamento, a celeridade, a economicidade e a qualidade dos serviços; 

Considerando a distribuição e o escalonamento das funções nos órgãos públicos municipais e as 
atribuições dos gestores públicos; 

Considerando, a possibilidade de delegação de poderes em caráter temporário ou permanente em face 
do princípio da limitação de responsabilidades; 

Considerando a ausência legal, por motivo de férias, da Diretora Executiva do CIS5ªRS; 

 

RESOLVE: 
 

Art. 1°. Delegar poderes a Pedro Henrique da Fonseca, Diretor Administrativo e Diretor Executivo Interino 
do CIS5ªRS, conforme Portaria 131/2024 de 05 de julho de 2024, para o fim especial de assinar 
justificativas, autorização de abertura de processos licitatórios, bem como dispensas e inexigibilidades 
de licitações, assinar empenhos e ordens de pagamento, ordenar despesas, firmar convênios e 
contratos, assinar documentos relativos a contratação e demissão de pessoal efetivo, encaminhar 
documentos e responder diligências, demandas e demais solicitações dos Tribunais de Contas do Estado 
do Paraná e da União, ao Consorcio. 

Art. 2º. Poderá o Presidente do CIS5ªRS, mediante resolução, revogar os poderes outorgados, conforme 
necessidade a ser avaliada. 

Art. 3º. A presente resolução permanecerá em vigor até 12 de julho de 2024. 

Art. 4°. Esta Resolução entrará em vigor na data de sua publicação, revogadas as disposições contrarias. 

 
Publique-se. 

Guarapuava, 10 de julho de 2024. 

 

MARI TEREZINHA DA SILVA 
Presidente do Consórcio Intermunicipal de Saúde da 5ª Região de Saúde do Paraná - 

CIS5ªRS 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITANGA
REAVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 27/2024
Objeto:  AQUISIÇÃO DE 05 (CINCO) VEÍCULOS ZERO (KM), SENDO 01
MICRO-ÔNIBUS,  01  VAN,  03  VEÍCULOS  DE  PASSEIO,  CONFORME
DESCRITIVO  CONSTANTE  DO  TERMO  DE  REFERÊNCIA,  EM
ATENDIMENTO A SECRETARIA DE SAÚDE. Abertura  das  propostas  as
09h00min, do dia 23 de Julho de 2024, tipo MENOR PREÇO POR ITEM. Local
portal  eletrônico:  bllcompras.com.  Edital  disponível  pelo  site:
www.pitanga.pr.gov.br. Pitanga, 09/07/2024. Maicol G. C. Rodrigues Barbosa –
Prefeito Municipal.

 
 CÂMARA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS 

                            ESTADO DO PARANÁ 
                               Av. Belo Horizonte, 685 -  Nova Tebas/PR    CEP: 85.250-000 

                             CNPJ Nº 80.620.180/0001-43        Fone (042) 3643-1225 
                           E-mail: camaratebas@gmail.com         Site: cmnovatebas.pr.gov.br 

 
 

CÂMARA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS 
RETIFICAÇÃO DA INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 005/2024 

PROCEDIMENTO DE LICITAÇÃO Nº 007/2024 
 

 Por um erro formal da Câmara Municipal de Nova Tebas na RATIFICAÇÃO:  

 
ONDE SE LÊ: 

 
OBJETO: Aquisição de 07 (sete) inscrições em curso de capacitação com o 
seguinte tema: “Uso das Mídias Sociais na Comunicação Pública, Cerimonial de 
Eventos Oficiais, Redação e Oratória”. A realizar-se nos dias 10, 11 e 12 de julho 
na cidade de Curitiba/PR. 
 
 
LEIA-SE: 
 
OBJETO: Aquisição de 08 (Oito) inscrições em curso de capacitação com o 
seguinte tema: “Uso das Mídias Sociais na Comunicação Pública, Cerimonial de 
Eventos Oficiais, Redação e Oratória”. A realizar-se nos dias 10, 11 e 12 de julho 
na cidade de Curitiba/PR. 
 
 

PUBLIQUE-SE 
 
 

 
Nova Tebas-PR, 10 de julho de 2024. 

 
 
 

 
ODAIR MEDEIROS DE OLIVEIRA  

PRESIDENTE DA CAMARA MUNICIPAL DE 
 NOVA TEBAS – PR 

 
 
 



Um Hospital do Dente completo
para Guarapuava e região

Implantes | Próteses fixas | Lentes e facetas |
Clareamento | Limpezas e Restaurações | Ortodontia

Gustavo
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Gestor

Marina
Menegotto
Responsável
Técnica

Agende uma
avaliação

42 98886-2648

OdontoTop Guarapuava | CRO/PR 4941 | R.T.: Marina Menegotto | CRO/PR 30.101
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EENNFFEERRMMIIDDAADDEE.. É uma doença genética rara e grave, causada pela presença de uma cópia adicional do cromossomo 13 em algumas ou 
em todas as células do corpo. O filho do cantor Zé Vaqueiro e da empresária Ingra Soares, Arthur, morreu na terça-feira (9) aos 11 meses, 
após ser diagnosticado com a enfermidade

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A trissomia 
do cromos-
somo 13, 
t a m b é m 
c o n h e c i -

da como síndrome de 
Patau, é uma doença 
genética rara e grave, 
causada pela presença 
de uma cópia adicional 
do cromossomo 13 em 
algumas ou em todas 
as células do corpo. O 
filho do cantor Zé Va-
queiro e da empresária 
Ingra Soares, Arthur, 
morreu na terça-feira 
(9) aos 11 meses, após 
ser diagnosticado com 
a enfermidade.

De acordo com o 
Serviço Nacional de 
Saúde do Reino Uni-
do (NHS, na sigla em 
inglês), cada célu-
la do corpo humano 
normalmente contém 
23 pares de cromos-
somos, que carregam 
os genes herdados do 
pai e da mãe. Um bebê 
diagnosticado com 
síndrome de Patau, en-
tretanto, apresenta três 
cópias do cromossomo 
13 no lugar de apenas 
duas.

A condição com-
promete gravemente 
o desenvolvimento do 
feto e, em muitos ca-
sos, resulta em aborto 
espontâneo, morte fe-
tal após as 20 semanas 
de gestação ou mesmo 
morte do bebê pouco 
depois do nascimento. 
A estimativa é que a 
trissomia do cromos-
somo 13 afete cerca de 

1 em cada 4 mil nasci-
mentos.

Bebês com síndro-
me de Patau se de-
senvolvem de forma 
mais lenta no útero e, 
normalmente, apre-
sentam baixo peso ao 
nascer, além de uma 
série de problemas 
médicos classificados 
como graves. Os nú-
meros mostram que 
mais de nove em cada 
dez crianças nascidas 
com a doença morrem 
ao longo do primeiro 
ano de vida.

CARACTERÍSTICAS
Em razão do cres-

cimento limitado no 
útero, oito em cada 
dez bebês com a tris-
somia do cromossomo 
13 nascem com defei-
tos cardíacos graves. 
Além disso, em mui-
tos casos, o cérebro 
não chega a se dividir 
por completo, quadro 
conhecido como holo-
prosencefalia. Quando 
isso acontece, a con-
dição pode afetar ca-
racterísticas faciais e 
causar: fenda labial e 
palatina; olhos de ta-
manho reduzido; au-
sência de um ou am-
bos os olhos; cabeça 
menor que o tamanho 

normal (microcefalia); 
malformações do ou-
vido e surdez.

A síndrome de Patau 
também pode causar: 
defeitos na parede ab-
dominal (o abdômen 
não se desenvolve total-
mente no útero, fazendo 
com que os intestinos 
fiquem expostos para 
fora do corpo, cobertos 
apenas por uma mem-
brana); cistos nos rins; 
malformações nas mãos 
e nos pés, como dedos 
extras, ou pé talovertical 
congênito.

CAUSAS
De acordo com o 

NHS, a síndrome de 
Patau acontece por aca-
so e não pode ser pro-
vocada por nada que os 
pais tenham feito antes 
da concepção ou mes-
mo durante a gestação. 
A maioria dos casos 
surge de forma aleató-
ria no momento em que 
o espermatozoide e o 
óvulo se encontram e 
o feto começa a se for-
mar.

TESTAGEM
Entre a 10ª e a 14ª 

semana de gestação, é 
possível realizar uma 
espécie de teste de 
rastreamento para a 

síndrome de Patau e 
para outras trissomias, 
como a síndrome de 
Down ou trissomia do 
cromossomo 21 e a 
síndrome de Edwards 
ou trissomia do cro-
mossomo 18. A tes-
tagem envolve uma 
análise combinada de 
exames de sangue e de 
imagem (ultrassono-
grafia).

Se o teste de triagem 
indicar que há chance 
de o feto apresentar 
alguma das condições, 
um segundo teste, cha-
mado NIPT (sigla em 
inglês para teste pré-
-natal não invasivo), 
avalia o risco de doen-
ças cromossômicas. O 
exame é feito por meio 
de coleta de sangue in-
travenoso da própria 
gestante.

Atualmente, não há 
tratamento específico 
disponível para a sín-
drome de Patau. Como 
resultado dos graves 
problemas de saúde 
que o recém-nascido 
apresenta, os profis-
sionais geralmente se 
concentram em mini-
mizar o desconforto 
do bebê e garantir que 
ele seja capaz de se 
alimentar propriamen-
te.

Para o pequeno nú-
mero de crianças com 
trissomia do cromos-
somo 13 que sobrevi-
vem após os primeiros 
dias de vida, os cuida-
dos dependem dos sin-
tomas apresentados e 
de necessidades espe-
cíficas. (Reportagem: 
Ag. Brasil, com edição)

ENTENDA O QUE É A SÍNDROME DE PATAU


